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O edital para a seleção dos alunos deve ser lançado ainda este ano, com a previsão de 15 vagas
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STF forma maioria em recurso que 
pode mudar 7 deputados da Câmara

Em julgamento em ple-
nário virtual, o Supre-
mo Tribunal Federal 
formou maioria nesta 

sexta-feira (21) ao julgar um 
recurso que pode afetar a 
composição da Câmara dos 
Deputados, trocando sete 
parlamentares da atual le-
gislatura. Mas houve pedido 
de destaque pelo ministro 
André Mendonça e, com isso, 
o julgamento terá de ser con-
cluído de forma presencial.

O caso envolve embar-
gos de declaração sobre 
uma ação direta de consti-
tucionalidade decidida em 
fevereiro sobre as chama-
das sobras eleitorais, que 
influem na eleição de verea-
dores e deputados estaduais 
ou federais. O presidente da 
Corte, Luís Roberto Barro-
so, deve pautar a discus-
são no plenário físico no  
segundo semestre.

Recurso que trata 
das sobras eleitorais 
pode ir ao plenário 
físico, mas 6 ministros 
já votaram no sistema 
virtual

Em fevereiro passado, o 
STF decidiu ser inconstitu-
cional uma mudança nas 
regras para distribuição das 
cadeiras dos Legislativos fei-

ta em 2021. O dispositivo era 
conhecido como “sobra das 
sobras” e havia sido aplicado 
na contabilização dos resul-
tados das eleições de 2022.

Nesse julgamento, a Cor-
te informou que, a despeito 
da inconstitucionalidade, os 
efeitos da decisão só seriam 
aplicados nas eleições para 

vereador em 2024, preser-
vando os mandatos de de-
putados federais eleitos dois 
anos antes. São eles:

Silvia Waiãpi (PL-AP)

DIVULGAÇÃO 

Em fevereiro passado, o STF decidiu ser inconstitucional uma mudança nas regras para distribuição das cadeiras dos Legislativos feita em 2021

SUS terá primeiro medicamento para 
demência associada ao Parkinson

DIVULGAÇÃO

Rivastigmina é único remédio com registro no país para a condição 

O Ministério da Saúde 
publicou nesta sexta-feira 
(21) a portaria de incorpo-
ração da rivastigmina no 
Sistema Único de Saúde 
(SUS). O remédio é o único 
com registro em bula no 
país para tratamento de 
pacientes com doença de 
Parkinson e demência. 

Com recomendação fa-
vorável da Comissão Na-
cional de Incorporação de 
Tecnologias no Sistema 
Único de Saúde (Conitec), 
o tratamento tem se mos-
trado eficaz para o controle 
dos sintomas cognitivos da 
doença. Cerca de 30% das 
pessoas que vivem com 
Parkinson desenvolvem 
demência por associação 
e, nesse caso, não havia 
até o momento tratamento 
medicamentoso disponível 
no SUS. 

TRATAMENTO

A demência causa lenti-
dão cognitiva, déficits de 
atenção e memória, bem 
como alucinações, delírios 
e apatia. 

“Sabemos que o envelhe-
cimento da nossa popula-
ção já é uma realidade. A 
doença de Parkinson não 
tem cura e tem afetado 
parcela significativa de bra-
sileiros e essas pessoas, 
seus familiares e cuidado-
res precisam contar com 
o SUS para terem acesso 
a tratamentos que propi-
ciem uma vida melhor”, 
avalia o secretário de Ciên-
cia, Tecnologia, Inovação 
e Complexo da Saúde do 
Ministério da Saúde, Carlos 
Gadelha.  

Parkinson
O Parkinson é a segunda 

doença neurodegenerativa 

mais comum no mundo, 
menos frequente apenas do 
que a doença de Alzheimer, 
que já conta com o trata-
mento com a rivastigmina 
na rede pública de saúde. 
Atualmente, há entre 100 
e 200 casos de doença de 
Parkinson para cada 100 
mil indivíduos com mais de 
40 anos e essa quantidade 
aumenta significativamen-
te depois dos 60 anos. 

Atualmente, o SUS já 
conta com tratamentos 
medicamentosos e fisio-
terapêuticos, implantes de 
eletrodos e geradores de 
pulsos para estimulação 
cerebral para pessoas que 
vivem com a doença de 
Parkinson. Os principais 
objetivos do tratamento 
para a doença são deter 
a progressão e diminuir  
os sintomas. 

Sonize Barbosa (PL-AP)
Goreth (PDT-AP)
Augusto Pupiu (MDB – 

AP)
Lázaro Botelho (PP- TO)
Gilvan Máximo (Republi-

canos-DF)
Lebrão (União Brasil-RO)
Depois da decisão, a Rede 

apresentou recurso, cujo jul-
gamento em plenário virtual 
iniciou nesta sexta. A rela-
tora, ministra Cármen Lúcia, 
rejeitou os embargos de de-
claração para que a decisão 
já produzisse efeitos e, com 
isso, alterasse a composição 
da Câmara.

No entanto, os ministros, 
Alexandre de Moraes e Gilmar 
Mendes abriram divergência 
e foram acompanhados por 
Flávio Dino e Nunes Marques. 
Mendonça, então, pediu des-
taque, o que significa levar 
a discussão para o plenário 
presencial, no qual há debate 
entre os integrantes da Corte. 
Em seguida, Dias Toffoli e 
Cristiano Zanin anteciparam 
seus votos e acompanharam 
Moraes, formando a maioria 
pelo acolhimento do recurso.

Até o julgamento ser en-
cerrado, os ministros po-
dem alterar seus votos e 
os mandatos parlamentares  
são mantidos.

Últimas
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O ditado popular afirma “a 
palavra convence, mas o exem-
plo arrasta”. Eis a maneira com 
que podemos definir a figura de 
Madre Teresa de Calcutá, cele-
brando seus seguidores, no ano 
de 2010, seu centenário de nas-
cimento. Sabemos que a freira 
de corpo “franzino de Calcutá 
escolheu seu nome, Teresa, em 
homenagem a padroeira das 
missões Sta. Teresa de Lisieux”. 
Pois digo pessoalmente que 
também foi uma homenagem 
a outra doutora da Igreja, Santa 
Teresa D’Avila que reformulou 
o Carmelo: Com sua filosofia 
dinâmica de execução da ação 
+ oração. Os dois conjugados 
resultam em obras que suge-
rem milagres.

Nos festejos de sua centúria 
foram dedicados três festivais 
cinematográficos internacio-
nais: o “Mother Teresa Film” 
em Calcutá, além de apresentar 
dezesseis filmes adquirindo as-
sim um alcance global já que 
nele estão inclusos 15 países 
asiáticos. Quem a levou a ser 
conhecida internacionalmente 
foi o jornalista inglês Malcom 
Muggeridge. Entrevistou-a em 
1968 para a BBC de Londres 
realizando no ano seguinte um 
documentário sobre sua vida 
e obras e em 1971 um filme 
televisivo.

“OLHAR OS LÍRIOS NOS 
CAMPOS”

Madre Teresa “tinha como 
imperativo de sua formação 
cristã-católica a crença inarre-
dável na presença real de Cristo 

na Eucaristia e na Providência 
Divina. Acreditar que até nos 
corpos dos mais pobres entre 
os pobres estava tocando o cor-
po divino do Cristo... Acreditar 
que não necessitava depender 
do dinheiro de ninguém, nem 
do governo. E que toda de-
pendência econômica podia-se 
transformar numa escravidão 
econômica... 

Acreditar sim, no poder do 
exemplo que arrasta as mais 
variadas formas de apoio a sua 
missão... Acreditar, principal-
mente que o Alto proveria suas 
vicissitudes e seriam saciadas 
naturalmente como os lírios 
crescem formosos e livres nos 
campos...

A Providência deu-lhe em 
1964, o automóvel que o papa 
Paulo VI utilizou durante sua vi-
sita a Bombaim e este foi rifado. 
A doação foi do próprio Paulo 
VI. Rifa apurada e destinada à 
caridade. A Providência deu-lhe 
o dinheiro do Prêmio para a Paz 
“Papa João XXIII” em 1971 com 
que fundou um leprosário. A 
Providência deu-lhe o prêmio 
Nobel para a paz em 1979 e 
o dinheiro, ah! O dinheiro, do 
que seria gasto só no banquete 
oficial foi revertido na compra 
de refeições para quinze mil po-
bres. Com o dinheiro do prêmio 
abriu casas para alcoólatras, 
toxicômanos, doentes de AIDS, 
desabrigados e indigentes, in-
clusive em Roma.

A combinação oração e ação 
de Madre Teresa significavam 
usar os joelhos para louvar e 
orar e as mãos para o agir em 

prol dos desassistidos. Ela não 
se via como uma pessoa extra-
ordinária, mas humana como 
você e eu, porque ela mesmo 
confessou e revelou suas crises 
profundas de fé, principalmen-
te ao enfrentar adversidades e 
perseguições à sua obra. E para 
ela as obras como nos dizeres 
de um poeta espanhol: “Obras, 
são amores”.

Para mim uma de suas atitu-
des mais sublimes entre cente-
nas delas foi aquela em que agiu 
como a mais fiel representante 
da arte do amor maternal. Nun-
ca gerou um filho, mas foi mãe 
espiritual de dezenas de crian-
ças duma escola de deficientes 
que estava em meio ao fogo 
cruzado na guerra do Líbano. 
Ela atravessou serena o terre-
no beligerante. Calaram-se de 
imediato os sons das granadas, 
metralhadoras e bombas. Tal o 
magnetismo emanado de sua 
frágil figura. E resgatou-as com 
sucesso. Eis a força do exem-
plo. Que arrasta multidões. Nos 
locais de altas temperaturas 
onde a neve comanda gran-
des distâncias vê-se quebran-
do a monotonia unicolor, o 
verde. O verde dos pinheiros 
nas mais variadas nuances. São 
eles exemplos como, Madre 
Teresa, de vida e de abrigo 
nas intempéries do cotidiano. 
Os pinheiros como Madre Te-
resa desafiam os antagonistas 
como farfalhar das ramagens 
e no agasalho de um abraço 
amoroso. Na esperança de um 
sol. De um sol sorridente da 
primavera...

Vida difusiva II MADRE TERESA  – A FORÇA DA MISSÃO

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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O Brasil é capaz de zerar as emissões líquidas de Gases de Efeito Estufa nos próximos 15 anos 
e atingir a meta de ser neutro em carbono até 2050, desde que estabeleça um amplo progra-
ma de captura e estocagem de carbono e acabe com o desmatamento até 2030, apontam os 
estudos de longo prazo da Shell. A conclusão é que o fator mais importante para que o país 
atinja as metas climáticas será reduzir as emissões referentes ao uso da terra.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O governo federal fechou o decreto com as diretrizes para renovar os contratos das 
distribuidoras de energia, que vão vencer entre 2025 e 2031, o que vai ocorrer com cerca 
de dois terços do mercado.

Após a análise da Casa Civil, foi feito um detalhamento das diretrizes que podem le-
var à caducidade das concessões e endurece o controle dos indicadores de qualidade, 
regulados pela Aneel.

Editorial

Wilson Lima deixou cla-
ro esta semana que ainda 
há problemas sérios junto 
ao governo federal e am-
bientalistas, para que a 
BR-319 saia do papel. O 
governador falou em pes-
soas que “não entendem 
a Amazônia”, e disse que 
a jornada até a pavimen-
tação é longa.

“O governo do Amazonas 
está disposto a dar todas 
as condições ambientais 
necessárias”, reafirmou 
Wilson, que cobrou pu-
blicamente Lula, Marina 
Silva e Geraldo Alckmin. 

A pauta é urgente. Esta 
semana Wilson conseguiu 
em Brasília destravar obras 
nos rios do Amazonas, que 
começam a secar e não 
serão mais usados como 
transporte na estiagem 
que já começou no Estado. 

Wilson disse que coloca-
ria câmeras e até balança 
na estrada, desde que ela 
seja pavimentada. Pro-
metendo monitoramento 
total, o governador espe-
rar que o problema seja 
solucionado quanto an-
tes. Citando que a BR-319 
pode ser a “rodovia verde” 

do Brasil. 

Bolsonaro 
A PGR (Procuradoria Ge-

ral da República) arquivou 
as investigações sobre o 
ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) por “suposta ir-
regularidade do governo 
federal, ao violar siste-
maticamente o princípio 
da publicidade e o direito 
fundamental de acesso à 
informação, por meio da 
prática reiterada de clas-
sificação de documentos 
e informações de interes-
se público como sigilo-

sos”. O inquérito civil foi 
instaurado em abril de 
2022 e investigou 6 temas  
de sigilos. 

Lula 
Durante a entrevista 

que concedeu à CBN na 
manhã desta terça-feira, 
18, o presidente Lula 
foi questionado se não 
é contraditório lamentar 
o desastre climático que 
aconteceu no Rio Grande 
do Sul e, ao mesmo tempo 
tentar investir na explora-
ção de petróleo em área 
de importância ambiental 

como a Margem Equa-
torial brasileira, na costa 
do Amapá. Inicialmente, 
ele respondeu que “não  
tem contradição”.

“Olha, não tem contra-
dição. Veja, nós temos ali 
perto da Margem Equato-
rial a Guiana e o Suriname 
explorando petróleo, ali 
próximo de nós. Quando a 
gente fala Margem Equa-
torial e a gente pensa que 
é foz do Amazonas, você 
sabe a que distância quilo-
métrica está a possibilida-
de de ter petróleo?  A 575 
quilômetros da margem”

Emergência climática

O Espírito Santo, Amor 
desprendido, puro, de 
Deus, é contentamento, 
alegria, festa da plenitude 
de ser como desprendi-
mento-doação, pura gra-
tuidade. “Ó luz eterna, que, 
só, repousas em ti mesma; 
Só, te entendes, e por ti 
mesma entendida; E “en-
tendente”, te amas e sor-
ris!” (Dante Alighieri, A Divi-
na Comédia, Paraíso, canto 
XXXIII). O Filho, acolhida 
da jovialidade que, qual 
lactente, na cordialidade 
jovial da sucção do leite 
materno, toma o corpo da 
sua existência, como fruto 
prenhe e perfeito da obra. 
O Pai, transbordância fon-
tal da Vida: generosidade 
sem medida, sem fundo; 
gratuidade difusiva de si 
mesmo: Ser em sua própria 
jovialidade, princípio gera-
dor do universo e de cada 
criatura (cf Fernandes. MA, 
Fassini, D., Ano B).

“Tu vês a Trindade quan-
do vês a caridade” (Santo 
Agostinho, De Trinitate VIII, 
8,2). Diante de uma pes-
soa que afirmava não ver 
a Trindade, o santo indi-
cou o caminho do amor, 
como ventura da contem-
plação. Participar da vida 
da Trindade é mover-se 
em caridade, no amor. É 
que o amor é sempre em 

saída, é encontro, é outro. 
O amor sempre busca o 
outro, como o Pai busca o 
Filho e o Espírito Santo, O 
Espírito Santo busca, o Pai 
e o Filho, e o Filho busca 
o Pai e o Espírito Santo. 
No amor o encontro no 
coração do mistério trini-
tário que eclodiu a Criação, 
centrou-se na Encarnação 
e alcançou sua plenitude 
na cruz e na ressurreição, 
o Amor que inflama os 
apóstolos e os envia pelo 
mundo inteiro.

Quando somos incapa-
zes de dar e receber amor, 
não sabemos compartilhar 
e dialogar, quando só es-
cutamos a nós mesmos, 
resistimos a relacionar-nos 
com os outros, só buscan-
do nosso próprio interes-
se, só desejando o poder, 
a competição e o triunfo, 
deixamos de experimentar 
a grandeza e a afabilidade 
da Trindade amorosa. 

“Tu vês a Trindade quan-
do vês a caridade”, desper-
ta para uma grandeza toda 
própria como participação 
da vida da Trindade: viver o 
amor a partir da Trindade. 
Amar a quem não pode 
corresponder ao amor re-
cebido, doar sem esperar 
recompensa, compadecer-
-se dos mais pobres e ex-
cluídos gratuitamente. No 

servir samaritana e despre-
tensiosamente, a Trindade 
se torna papável, visível; 
presença! Entregar a vida 
para construir um mundo 
mais justo, fraterno, amá-
vel e digno, deixa entre-
ver a harmonia-dinâmica 
da Trindade. Ao vermos o 
amor em movimento, em 
acolhimento, servindo, ve-
mos a Trindade! 

São Boaventura diz que ve-
mos a Trindade na obra cria-
da. Ensina que o ser humano, 
antes do pecado, descobria 
cada criatura como “teste-
munha que Deus é trino”. Os 
sinais da Trindade podiam 
ser reconhecidos na nature-
za, “quando esse livro não era 
obscuro para o homem, nem 
a vista do homem se tinha 
turvado”. Toda a criatura traz 
em si uma estrutura propria-
mente trinitária, tão real que 
poderia ser contemplada es-
pontaneamente, se o olhar 
do ser humano não estivesse 
limitado, obscurecido, fragi-
lizado, se não fossem usa-
das lentes opacas. As lentes 
tornaram-se opacadas pela 
ganância, pelo lucro, pela 
dominação. A obra criada 
tornou-se uma coisa a ser 
lucrada. Com a destruição do 
meio ambiente é um desafio 
tentar ler a realidade como 
presença trinitária (cf. Papa 
Francisco, LS).
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UEA oferece doutorado em Direito 
Ambiental da Amazônia Ocidental
O edital para a sele-
ção dos alunos deve 
ser lançado ainda 
este ano, com a pre-
visão de 15 vagas

Em uma conquista his-
tórica que reforça o 
compromisso da insti-
tuição com o fortaleci-

mento do ensino na região, 
a Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) vai ofere-
cer o curso de doutorado 
em Direito Ambiental da 
Amazônia Ocidental. A por-
taria autorizando o curso 
foi publicada no dia 19 de 
junho de 2024 pelo Conse-
lho Nacional de Educação 
(CNE) e pelo Ministério da 
Educação (MEC).

Ao destacar o pioneirismo 
da instituição, o reitor da 
UEA, André Zogahib, afirma 
que a aprovação do cur-
so é um reconhecimento 
do trabalho realizado pela 
gestão superior da univer-
sidade. “Recebemos esse 
curso com muito orgulho 
e satisfação. Este é um marco 
extremamente importante 
para a UEA e reforça nosso 
compromisso em oferecer, 
continuamente, melhores 
oportunidades e recursos 
para nossos estudantes”, 
disse o reitor.

André Zogahib desta-
ca ainda que a iniciati-
va marca um importante 
avanço na área da pós-
-graduação e cria oportuni-
dades de capacitação para a  
sociedade amazonense.

O novo doutorado será ofe-
recido pelo Programa de Pós-
-Graduação em Direito Am-
biental (PPGDA) da UEA, sob 
a coordenação do professor 
Erivaldo Filho. O edital para a 

Universidade do Estado do Amazonas (UEA)

DIVULGAÇÃO

seleção dos alunos deve ser 
lançado ainda este ano, com 
a previsão de 15 vagas.

O ouvidor-geral da UEA, 
Eid Badr, destacou a impor-
tância histórica da aprovação 
do doutorado. “A aprovação 
unânime pelo Conselho Na-
cional de Educação e pelo 
MEC é motivo de orgulho 
para a UEA. Este é o primeiro 
curso de doutorado em Di-

reito da Amazônia Ociden-
tal. Agradecemos o apoio 
do reitor, professor André 
Zogahib, e do pró-reitor de 
pesquisa e pós-graduação, 
professor Roberto Mubarac. 
Em breve, lançaremos o edi-
tal para as 15 vagas deste 
novo curso,” afirmou.

Programa consolidado
O Programa de Pós-Gra-

duação em Direito Ambien-
tal (PPGDA) existe há 20 
anos e oferece o mestra-
do em Direito Ambiental 
desde 2004. A expansão 
para incluir um doutora-
do foi aprovada pela Co-
ordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível  
Superior (Capes).

A chefe de gabinete e 
membro da Ouvidoria da 

UEA, Patrícia Attademo, 
destacou os avanços da 
UEA no âmbito da pós-
-graduação. “A criação do 
doutorado em Direito Am-
biental é especialmente re-
levante em face dos desa-
fios climáticos e ambientais 
que a Amazônia enfrenta, 
reforçando o papel da UEA 
como defensora do meio 
ambiente”, disse Attademo.

Amazonas To Go auxilia turistas na 
compra de acessórios e adereços

Com a celebração do Festival 
de Parintins, os brincos, colares 
e acessórios artesanais ganham 
destaque por manter a inspira-
ção regional e indígena. E para 
garantir o adereço ideal na 
hora de brilhar durante o maior 
festival folclórico do mundo, a 
Empresa Estadual de Turismo 
do Amazonas (Amazonastur) 
listou empreendimentos pre-
sentes na ferramenta Amazo-
nas To Go, que ganhou uma 
aba especial que direciona para 
a Ilha da Magia (a 369 quilô-
metros de Manaus). 

Mira Artesanato
Uma das lojas que está cre-

denciada na plataforma é a 
Mira Artesanato, localizada na 
avenida Nações Unidas, n.° 
3213, área central da cidade. A 
artesã Mira Oliveira, que tem a 
vida ligada ao festival, trabalha 
há mais de 30 anos com a con-
fecção de acessórios e conta 
que aprendeu as técnicas com 
o pai, que foi um dos primeiros 
tuxauas da Associação Folcló-
rica Garantido. Peças criativas 
dos bumbás Caprichoso e Ga-
rantido que misturam azul e 

vermelho, além de peças neu-
tras, podem ser encontradas 
no empreendimento.  

“Vi muito meu pai confec-
cionando a indumentária dele, 
então eu fui aprendendo. De-
pois coloquei alguns acessó-
rios para vender e desde então 
tudo que conquistei foi através 
do artesanato. Hoje trabalho 
com minha sobrinha e meu 
marido atendendo encomen-
das de todos os lugares do 
Brasil e até fora do país”, conta 
a artesã. 

Foco e paixão
Outra alternativa para com-

prar adereços mais estilizados 
é a loja Socorro Rodrigues, 
localizada na rua Maués, n.º 
1162, anexo do Mercadinho 
Popular. A parintinense que dá 
nome ao espaço lembra que 
iniciou a loja vendendo suas 
criações e, hoje, é referência 
e ponto de encomendas para 
clientes de Parintins, Manaus 
e outros estados.

“Eu comecei quando tinha 
nove anos com a minha tia 
Luzia, eu fazia confecção de 
blusas e muitos acessórios. 

Hoje trabalhamos com oito 
famílias grandes de artesãs, 
somente uma família tem 14 
pessoas. E para o festival, já co-
meçamos os trabalhos desde 
janeiro. Tenho foco e paixão 
nele”, comenta Socorro. 

Vitrine Cabocla
Cerca de cinco artesãos pos-

suem acessórios expostos na 
Vitrine Cabocla. A loja possui 
um modelo de negócios co-
laborativo, onde abre espaços 
para reunir peças de artesãos, 
sendo adereços, acessórios 
dos bois e blusas de confecção 
de artistas locais e exclusivos.

CPP E CAF

Ao todo, cerca de 20 lojas de adereços 
e artesanato são cadastrados

ARQUIVO

Prova do 10º Exame de Seleção 
da PGE-AM é neste domingo

A prova do 10º Exame de 
Seleção para o Programa de 
Residência Jurídica da Pro-
curadoria Geral do Estado 
(PGE-AM) acontece neste do-
mingo (23/06). Mais de 650 
candidatos concorrem a uma 
das 30 vagas disponibilizadas, 
sendo três destinadas a pes-
soas com deficiência.

A lista de inscritos e as res-
pectivas salas onde cada 
candidato(a) irá realizar a prova 
pode ser acessada no site www.
pge.am.gov.br, na aba da Escola 
Superior de Advocacia Pública 
(Esap). O local da prova é a Esco-
la Superior de Ciências Sociais 
(ESO) da Universidade do Esta-
do do Amazonas, localizada na 
avenida Leonardo Malcher, n.º 
1.141, bairro Centro, próximo 
ao Sebrae.

Os portões serão abertos às 
7h15, e fechados às 8h. O exa-
me, em etapa única, tem início 
às 8h30. Com 5h30 de duração, 
a prova objetiva seletiva, de 
caráter eliminatório e classifi-
catório, valerá 100 pontos, e 
será composta por 50 questões 
com valor de 2 pontos cada. 

Já a prova discursiva valerá 50 
pontos e será composta por 
cinco questões com valor de 
10 pontos cada.

Os candidatos serão avalia-
dos dentro dos seus conheci-
mentos em Direito Constitu-
cional; Direito Administrativo; 
Direito Tributário; Direito Pro-
cessual Civil; Direito do Traba-
lho/Processual do Trabalho e 
Língua Portuguesa.

Duração do programa
Voltada aos bacharéis em Di-

reito, a residência jurídica carac-

teriza-se como treinamento em 
serviço, abrangendo atividades 
de ensino, pesquisa e extensão, 
geridas pela Esap. O Programa 
de Residência Jurídica da PGE-
-AM tem a duração mínima de 
2 anos, prorrogável por mais 12 
meses, quando indicado pelo 
procurador-orientador.

A bolsa-auxílio mensal paga 
aos residentes jurídicos é no 
valor de R$ 2,5 mil, para uma 
carga horária diária de 4h30, 
de segunda a sexta-feira, em 
um dos turnos de expediente 
da PGE-AM.

PROGRAMA DE RESIDÊNCIA JURÍDICA

Mais de 650 candidatos concorrem a uma das 30 vagas disponibilizadas
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Começa 
atendimento 
em Rio Preto 
da Eva, na 
segunda-feira 

CARRETA DA SAÚDE

Dando prosseguimento 
à programação de aten-
dimentos no interior, a 
Carreta de Apoio à Saúde 
do Governo do Amazonas 
segue para o município 
de Rio Preto da Eva (a 
57 quilômetros de Ma-
naus), com oferta de exa-
mes de imagens, como 
mamografia e ultrasso-
nografia. O atendimento 
no município, conforme 
a Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), começa 
na segunda-feira (24/06) 
e a expectativa é receber 
mais de 1,6 mil pacientes.

Segundo a secretária de 
Estado de Saúde, Nayara 
Maksoud, as ações desen-
volvidas pelas carretas na 
Região Metropolitana de 
Manaus, com início em 
maio deste ano, já be-
neficiaram 3.641 pessoas, 
nas passagens por Ma-
nacapuru e Itacoatiara. 
Uma das carretas está 
em Novo Airão, desde 
segunda-feira (17/06) até 
5 de julho, onde deve-
rá atender mais 1,6 mil  
pacientes.

As unidades móveis, 
antes concentradas na 
capital, estão cumprindo 
agenda no interior, com 
o objetivo, disse ela, de 
ampliar o acesso da po-
pulação aos exames de 
imagens, que auxiliam na 
prevenção e diagnóstico 
de doenças. “Essa ação 
faz parte do Programa 
Saúde Amazonas, através 
do qual o Governo do 
Estado vem investindo na 
ampliação dos serviços e 
no fortalecimento da rede 
de saúde”, afirmou.



ativação, foram inseridos 
perfis provenientes de di-
versos crimes cometidos 
no Amazonas. Todas as 
informações que constam 
catalogadas são compar-
tilhadas com as demais 
Federações, isso faz com 
que criminosos que prati-
quem crimes e outros es-
tados, sejam a ser presos 
no Amazonas, possam ser 
identificados por meio da 
genética forense. 

Para possibilitar a identi-
ficação de criminosos pelo 
exame de DNA, a gesto-
ra do Laboratório Forense 
Daniela Koshikene ressal-
ta a importância de que 
a vítima de crime sexual 
seja submetida de forma 
célere à coleta.

“O ideal para a identifi-
cação do autor é de que 
essa vítima se apresente 
a uma delegacia e em 
seguida se apresente ao 
Instituto Médico Legal. No 
IML será feito o exame 
e coletado vestígio que 
foi deixado pelo crimi-
noso. Esse material que 
vai ser encaminhado ao 
laboratório, então é im-
portante que essa vítima 
se apresente à polícia o 
mais rápido possível sem 
fazer higienização porque 
o material deixado pelo 
autor no seu corpo é o 
que nós precisamos para 
identificar quem deixou 
esse material no corpo da 
vítima”, explicou a perita.

Conforme Koshikene, 
caso a vítima realize a hi-
giene, ainda assim deve 
comparecer à delegacia 
mais próxima e levar as 
roupas usadas por ela du-
rante a prática criminosa, 
principalmente, as íntimas. 
“A secreção que existe nes-
te material é o objeto que 
vai ser analisado pela perí-
cia”, esclareceu Koshikene.
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Exame de DNA identifica 
estuprador no Amazonas
O material forense esta-
va armazenado no Ban-
co de Perfis Genéticos, 
que confirmou que o 
crime foi praticado por 
Tonyelson Souza da Sil-
va, 33 anos. 

A partir de um ves-
tígio de DNA co-
letado em uma 
vítima de estupro, 

a equipe do Laboratório 
de Genética Forense do 
Instituto de Criminalística 
Lorena dos Santos Bap-
tista, órgão vinculado à 
Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-
-AM), forneceu à Polícia 
Civil do Amazonas (PC-
-AM) a autoria de um caso 
de estupro praticado em 
2013. O material foren-
se estava armazenado no 
Banco de Perfis Genéticos, 
que confirmou que o crime 
foi praticado por Tonyel-
son Souza da Silva, 33 
anos. O homem está preso 
desde o ano passado pelo 
mesmo crime.

Para a gerente do La-
boratório de Genética 
Forense, perita Daniela 
Koshikene, a identifica-
ção do denunciado evi-
dência a capacidade de 
se identificar criminosos 
mesmo após muito tempo 
da ocorrência do crime. 
Ela explicou que o perfil 
genético é utilizado para 
identificação humana da 
mesma forma que uma 
impressão digital. Ele in-
dividualiza cada pessoa e 
a diferencia uma da outra. 

“Desta forma, o perfil 
genético obtido do ves-
tígio coletado do corpo 
da vítima foi inserido no 
Banco de Perfis Genéti-

 “Ele já cometeu outros estupros também e o que percebemos é que esse é o crime mais antigo cometido por ele”
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cos e confrontado com 
todos os perfis genéticos 
que estão ali, de pessoas 
conhecidas, como conde-
nados por crimes graves 
e vestígios de outros cri-
mes”, destacou a perita.

Ela ressaltou ainda que 
Tonyelson foi encontrado 
como autor desse estupro. 
“Ele já cometeu outros 
estupros também e o que 

percebemos é que esse 
é o crime mais antigo 
cometido por ele”, disse.

Após a identificação do 
autor, as informações fo-
ram repassadas à Polícia 
Civil (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especializa-
da em Crimes Contra a 
Criança e ao Adolescen-
te (DEPCA), responsável 
pelas investigações. Con-

forme a delegada Juliana 
Tuma, agora, o inquérito 
policial será concluído e 
remetido à Justiça.

“Após essa identificação 
por parte do Departamen-
to de Polícia Técnico-
-Científica, por meio do 
Laboratório de DNA, é pos-
sível agora responsabilizar 
esse autor. Ele é apontado 
como autor de crimes de 

estupro praticado em sé-
rie na cidade de Manaus 
e essa descoberta é um 
marco importante para 
mais essa responsabiliza-
ção desse crime cometido 
em 2013”, afirmou Tuma.

Importância da coleta
O Banco de Perfis Ge-

néticos está em atividade 
desde 2010. A partir da sua 

PM-AM apreende arma de fogo 
e munições durante incursão

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio da 
Força Tática, na noite de 
quarta-feira (19/06), por vol-
ta das 21h, apreendeu um 
revólver calibre 38 com seis 
munições intactas, na Ala-
meda Pará, bairro Petrópolis, 
zona sul de Manaus.

Segundo a equipe policial 
que atendeu a ocorrência, 
os PMs realizavam incursão, 
naquela localidade, quando 
visualizaram um grupo de 
pessoas correndo próximo a 
um rip rap, ao perceberem a 
presença da viatura.

Um dos integrantes do ban-
do arremessou um objeto pra-
teado por cima de um muro 
de terreno baldio. Durante 
as buscas, foi constatado se 
tratar da arma que continha 
seis munições. Ninguém foi 
preso. A materialidade foi le-
vada ao 1º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP).

Armas e munições
De janeiro a maio deste ano, 

a Polícia Militar do Amazo-
nas atuou em ocorrências e 
operações que resultaram no 
aumento de 21% na apreen-

são de armas de fogo. Nesse 
período, foram 535 armas 
apreendidas. Em 2023, a 
PMAM apreendeu 442 armas 
nos cinco primeiros meses. No 
interior do Amazonas, os três 
municípios com mais armas 
apreendidas foram Rio Preta 
da Eva, com 35 armas; Coari, 
com 21; e Iranduba, com 20.

Nos cinco primeiros meses 
de 2024, a PMAM apreendeu 
9.101 munições de diversos 
calibres, registrando um au-

mento de 123% no mesmo pe-
ríodo do ano passado, quan-
do a corporação apreendeu  
4.090 munições.

Denúncia
A Polícia Militar do Amazonas 

(PMAM) orienta a população 
que informe imediatamente ao 
tomar conhecimento de qual-
quer ação criminosa, por meio 
do disque denúncia 181 ou pelo 
190. A identidade do denun-
ciante será mantida em sigilo.

PETRÓPOLIS

Nos cinco primeiros meses, houve aumento de 21% de apreensão de arma 
de fogo e 123% em munições

PC-AM prende homem que tentou matar 
a ex-companheira na presença da filha

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da 80ª Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP) 
de Beruri (a 173 quilômetros 
de Manaus), com apoio da 
Delegacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Manacapuru, cumpriu, 
na quinta-feira (20/06), man-
dado de prisão preventiva de 
um homem, 43, por tentativa 
de feminicídio majorada con-
tra a ex-companheira, 38. A 
prisão ocorreu no município  
de Manacapuru.

Conforme a delegada Rosane 
Ferreira, da 80ª DIP, o crime ocor-
reu na noite de 21 de maio deste 
ano, ocasião em que o agressor 
invadiu a residência da vítima, 
pegou uma faca na cozinha e 
entrou no quarto, dela afirmando 
que a mataria.

“De acordo com o relato da 
vítima, ela reagiu segurando a 
faca e eles iniciaram uma luta 
corporal. A filha do casal, de 22 
anos, também estava na casa e 
ao ouvir os gritos da mãe, mo-
mento em que ela se colocou na 
frente da genitora e, também, 
entrou em luta corporal com o 
agressor”, explicou.

Segundo a delegada, após 
perder a faca, o autor desferiu 

socos e puxões de cabelo na 
mulher e, em seguida, buscou 
um remo que estava na varanda 
da casa e, novamente, desferiu 
diversos golpes nas costas, no 
braço e na cabeça dela.

“Ele quebrou o objeto no 
corpo dela, cessando agressão 
apenas quando vizinhos chega-
ram ao local e interviram. Após 
o crime, a vítima foi transferida 
para uma unidade hospitalar de 
Manaus, onde passou por duas 
cirurgias devido à gravidade do 
caso. Ela ficou internada por, 

aproximadamente, 10 dias, e 
teve fraturas no braço e diversas 
lesões na cabeça”, disse.

Segundo a delegada, durante 
as investigações, a equipe policial 
da 80ª DIP descobriu que o in-
frator estava escondido em uma 
comunidade em Manacapuru.

“Solicitamos apoio da equipe 
policial do referido município 
e, prontamente, obtivemos o 
apoio dos policiais civis de Ma-
nacapuru, que localizaram o 
indivíduo e cumpriram o man-
dado de prisão”, destacou.

MANACAPURU

A vítima teve fraturas no braço e diversas lesões na cabeça, devido as 
agressões do autor
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Lula decide chamar Marina 
para discutir Foz do Amazonas  

Política

Presidente afirma que 
questão ambiental não 
é problema para extrair 
petróleo

O presidente Lula 
(PT) admitiu que o 
governo vai reunir 
Ibama, o Ministério 

de Meio Ambiente (MMA) e a 
Petrobras para decidir sobre 
a licença negada pelo órgão 
ambiental para perfuração 
de poços de petróleo na Foz 
do Amazonas.

Foz e Lula
“É o seguinte: o Ibama 

tem uma posição, o gover-
no pode ter outra posição. 
Em algum momento, eu vou 
chamar o Ibama, a Petrobras 
e o MMA na minha sala para 
tomar uma decisão. Nesse 
país tem governo e o governo 
reúne e decide”, afirmou à 
rádio CBN.

Reconheceu que há aspec-
tos “técnicos” a serem dis-
cutidos. E voltou a falar nas 
“riquezas” com a produção 
de óleo, que o país não deve 
abrir mão. 

Vai na contramão da área 
ambiental do governo, lide-
rada por Marina Silva (Rede). 
Desde a negativa da licença, 
há um ano, o Ibama e a 
ministra têm se defendido 
das pressões políticas a fa-
vor do projeto da Petro-
bras, afirmando que a deci-
são cabe exclusivamente ao  
órgão ambiental.

Pressão que está no Con-
gresso. A atividade explo-
ratória na região é tema de 
reiteradas cobranças de re-
presentantes da região Norte 
do país, de estados a parla-

Exploração de riquezas na região será tema de reunião emergencial e vira prioridade para o presidente
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mentares. Mesmo que o óleo 
eventualmente descoberto – 
e o potencial é da ordem de 
bilhões – venha na próxima 
década, a perfuração dos pri-
meiros poços a partir deste 
ano movimentaria a econo-
mia local.

A Petrobras tem um ponto. 
A decisão sobre o licencia-
mento no Ibama não é, via 
de regra, de ordem climática. 
A companhia entende que 
cumpriu todas as exigências 
legais para dar continuidade 
ao projeto no FZA-M-59.

– A decisão de contratar os 

blocos, há uma década, pas-
sou pelos ritos necessários, 
inclusive ambientais. Mas o 
mundo mudou e a crise cli-
mática está aí.

– Recentemente, o ministro 
de Minas e Energia, Alexan-
dre Silveira (PSD), verbalizou 
as críticas, afirmando que o 
Ibama promove uma “ver-
dadeira chicana processual”. 
O capítulo mais recente foi 
a devolução do caso para 
uma consulta a Funai, que 
propõe rediscutir o termo 
de referência – que é a pri-
meira, não a última etapa de  

um licenciamento.

Juros 
Um dia após o Banco Cen-

tral (BC) interromper o ciclo 
de queda da taxa Selic, os 
juros básicos da economia, o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva lamentou a decisão. Por 
unanimidade, o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
manteve a taxa em 10,5% ao 
ano. A decisão era esperada 
pelos analistas financeiros.

“Foi uma pena que o Co-
pom manteve, porque quem 
está perdendo com isso é 

o Brasil, o povo brasileiro. 
Quanto mais a gente pa-
gar de juro, menos dinheiro 
a gente tem para investir 
aqui dentro”, disse Lula em 
entrevista a rádio Verdinha, 
de Fortaleza, onde cumpre 
agenda na quinta-feira (20).

O presidente também 
criticou o pagamento, via 
orçamento, de despesas fi-
nanceiras com juros da dí-
vida pública e com renúncia  
de impostos.

“Nós temos possibilidade 
de ter [este ano] um déficit 
de R$ 30 bilhões, R$ 40 
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David Almeida é criticado por 
contrato para cremar pets 

Roberto Cidade faz pré-
campanha em Manaus  

Por meio das redes sociais, 
o vereador Marcelo Serafim 
(PSB), criticou o contrato feito 
entre a Prefeitura de Manaus 
e uma empresa de crema-
ção de pets domésticos. O 
parlamentar disse que é um 
absurdo a Prefeitura gastar, 
segundo ele, R$ 15 milhões 
com o contrato de crema-
ção, ao invés de incentivar 
as castração de cães e gatos.

“Quinze milhões de reais é 
o que o prefeito David Almei-
da quer gastar com sete mil 
e quinhentas cremações de 
pets na cidade de Manaus. 
Esse valor seria possível fazer 
mais de 200 mil castrações 
em nossa cidade e acabar de 
uma vez por todas com essa 
população de animais de rua 
que sofrem diariamente na 
cidade de Manaus”, lamentou 
Marcelo Serafim.

O parlamentar também de-
fendeu o envolvimento de 
entidades ligadas à proteção 
dos animais na questão, uma 
vez que o contrato de cre-
mação afeta, segundo ele, a 
dignidade dos pets.

Dessa vez foi o bairro Cachoeiri-
nha, um dos mais tradicionais de 
Manaus, receber o pré-candida-
to Roberto Cidade (UB). Nas duas 
reuniões realizadas no bairro, 
Cidade apresentou as priorida-
des do seu Plano de Governo.

Na primeira reunião, realiza-
da com conselheiros tutelares, 
além de apresentar seu Plano 
de Governo, o pré-candidato 
escutou propostas de atenção 
à criança e adolescente que po-
dem vir a compor seu programa 
de gestão.

“Conheço bem o bairro da Ca-
choeirinha. Meu pai tinha um 
comércio aqui e eu já trabalhava 
com ele. Muita coisa mudou de 
lá pra cá, mas infelizmente outras 
questões não evoluíram quanto 
deveriam, e uma delas é a prote-
ção de crianças e adolescentes. 
A falta de gestão nesse sentido 
é tanta que, dos 10 conselheiros 
das zonas Sul 1 e 2, nove estão 
caminhando conosco. Eles, assim 
como nós, não aguentam mais 
o prefeito que está aí”, afirmou.

Kirk Sahdo, conselheiro tutelar, 
afirmou que muitas demandas 
encaminhadas para as secre-
tarias municipais da Mulher, 
Assistência Social e Cidadania 

” Isso é um absurdo que 
eu espero que seja reparado 
pelo prefeito e cancelado. O 
prefeito tem que estar preo-
cupado, sim, com a dignidade 
do animal, mas a dignidade 
começa com as castrações e 
eu creio que os protetores 
fazendo essa conta, e vendo o 
que está sendo feito, não vão 
concordar com isso. Vamos 
ficar de olho e parabéns ao 
Radar Amazônico que trouxe 
em primeira mão essa de-
núncia”, concluiu o vereador 
Marcelo Serafim.

Falta de combate às dro-
gas

A falta de projetos e polí-
ticas públicas, assim como 
o baixo orçamento do Fun-
do Municipal Antidrogas 
(FMAD), foram aponta-
dos pelo vereador William 
Alemão (Cidadania) como 
exemplos do descaso do Exe-
cutivo municipal no combate 
às drogas. O pronunciamen-
to ocorreu durante Tribuna 
Popular realizada na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 

(Semasc) e Educação (Semed) 
nunca foram atendidas, preju-
dicando a atenção às crianças 
e adolescentes.

“Temos tido muitas deman-
das a serem atendidas aqui na 
zona Sul. Faltam vagas e cre-
ches e nas escolas municipais, 
além de não ter professor me-
diador, para atender os alunos 
com deficiências e portadores 
de TEA”, falou.

O Plano de Governo do pré-
-candidato prevê a implemen-
tação de 12 UPAs, ao longo de 
quatro anos, com a oferta de 
consultas, exames básicos e a 
dispensa de medicamentos.

na quarta-feira (19/06), sobre 
o tema proposto pelo vere-
ador Dr. Daniel Vasconcelos 
(Republicanos).

“Ao longo dos quatro anos 
da atual gestão municipal fo-
ram destinados apenas R$ 
2 mil anualmente ao Fundo 
Municipal Antidrogas. Isso é 
se preocupar com a causa? 
Qual a política séria de com-
bate às drogas, por parte 
da atual gestão municipal?”, 
questionou o vereador.

Durante a tribuna, ele para-
benizou o vereador Dr. Daniel 
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Contrato milionário e falta de política 
antidrogas são alvo de questionamen-
tos sobre prefeito

Roberto Cidade intensifica caminhas 
nas ruas de Manaus

bilhões. Aí eu fico olhan-
do do outro lado da folha 
que me apresentam, só de 
juro, o ano passado, foram 
R$ 790 bilhões que a gente 
pagou. Só de desoneração 
foram R$ 536 bilhões que 
a gente deixou de receber. 
Por que não transforma em 
gasto a taxa de juros que 
nós pagamos?”, questionou 
o presidente. Pelas regras 
vigentes, despesas financei-
ras com juros da dívida não 
sofrem contingenciamentos.

“Não vejo o mercado falar 
dos moradores de rua, dos 
catadores de papel, não vejo 
o mercado falar dos desem-
pregados e das pessoas que 
precisam do Estado. Quem 
necessita do Estado é o povo 
trabalhador, a classe média, 
que é quem paga imposto 
nesse país”, insistiu o presi-
dente durante a entrevista.

Lula ainda criticou a au-
tonomia do BC, que por lei 
assegura mandatos a seus 
diretores.

“Eu fui presidente 8 anos. 
O presidente da República 
nunca se mete nas deci-
sões do Copom e do Banco 
Central. O [Henrique] Mei-
relles [ex-presidente do BC] 
tinha autonomia comigo 
tanto quanto tem esse ra-
paz [Roberto Campos Neto] 
de hoje. Só que o Meirelles 
era um cara que eu tinha 
o poder de tirar, como o 
Fernando Henrique Cardoso 
tirou tantos, como outros 
presidentes tiraram tantos. Aí 
resolveram entender que era 
importante colocar alguém 
que tivesse um Banco Central 
independente, que tivesse 
autonomia. Ora, autonomia 
de quem? Autonomia para 
servir, quem, para atender 
quem?”.

DIVULGAÇÃO
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Vasconcelos pela iniciativa do 
tema, e também a coorde-
nadora estadual do projeto 
Amor Exigente, a psiquiatra 
Renilda Siqueira; e o coorde-
nador estadual do Programa 
Educacional de Resistência às 
Drogas e à Violência (Pro-
erd), o tenente-coronel PM, 
Alisson Henriques, pelos tra-
balhos de conscientização 
sobre substâncias entorpe-
centes desenvolvidos entre 
os jovens.

Ações – O descaso no com-
bate à dependência química 
em Manaus por parte do 
Executivo Municipal já havia 
sido alertado pelo vereador, 
no dia 03 deste mês, du-
rante pronunciamento na  
Casa Legislativa.

Na ocasião, Alemão desta-
cou que a Câmara Municipal 
precisa aprovar para a próxi-
ma Lei Orçamentária Anual 
(LOA) recursos que possam 
viabilizar as ações de comba-
te antidrogas no município de 
Manaus, bem como projetos 
que possam melhorar o re-
passe para o FMAD.
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Comissão da PL do Aborto fica 
para o segundo semestre 
Congresso vai entrar 
em recesso e deixar a 
pauta para o segun-
do semestre, quan-
do teremos eleições 
municipais

O presidente da Câ-
mara dos Depu-
tados, Arthur Lira 
(PP-AL), informou 

que irá criar uma comissão 
para debater o projeto de lei 
que equipara o aborto, após 
a 22ª semana de gestação, 
a homicídio. Segundo Lira, 
a comissão terá represen-
tantes de todos os partidos.

Lira anunciou ainda que a 
proposta será debatida no 
segundo semestre depois 
do recesso parlamentar. 

“Reafirmar a importância 
do amplo debate. Isso é 
fundamental para exaurir 
todas as discussões, para 
se chegar a um termo que 
crie, para todos, segurança 
jurídica, humana, moral e 
científica sobre qualquer 
projeto que possa a vir a 
ser debatido na Câmara”, 
disse. “Nunca fugiremos a 
essa responsabilidade de fa-
zer o debate e fazê-lo com 
exatidão e nunca faltar com 
espírito aberto e democráti-
co para que a sociedade par-
ticipe”, afirmou, segundo a  
Agência Câmara. 

O adiamento do debate 
ocorre após críticas ao teor 
do projeto – entre elas, por 
equiparar o aborto a homicí-
dio e impor uma pena maior 
a mulher que faz o proce-
dimento em comparação a 
de um estuprador – e pelos 
deputados federais terem 
aprovado regime de urgên-
cia para a proposta, o que 
significa votar diretamente 
no plenário sem passar por 

Lira não quer aumentar a temperatura em Brasília antes do recesso

DIVULGAÇÃO

discussões nas comissões 
da Casa. 

De acordo com o presi-
dente da Câmara, a pau-
ta e as decisões da Casa 
não são tomadas de forma 
monocrática, mas dentro  
do colegiado. 

Em entrevista à impren-
sa, acompanhado de líderes 
partidários e representantes 
de bancadas, Lira garantiu 
que o texto a ser aprovado 
na Câmara não terá retro-
cessos ou causará danos aos 
direitos das mulheres. 

“Quero reafirmar que 

nada nesse projeto retro-
agirá nos direitos já ga-
rantidos e nada irá avançar 
para trazer qualquer dano 
às mulheres”, disse. 

Pelo projeto, o aborto, 
depois de 22 semanas de 
gravidez, será considera-
do crime de homicídio em 
qualquer situação, mesmo 
em caso de estupro. Atual-
mente, a legislação permite 
o procedimento nos casos 
em que a mulher foi vítima 
de estupro, a gestação traz 
risco para vida da mãe ou 
anencefalia do feto.

Entenda o projeto de lei 
sobre o aborto

O Projeto de Lei 1904/24 
equipara o aborto acima de 
22 semanas de gestação ao 
homicídio, aumentando de 
dez para 20 anos a pena 
máxima para quem fizer o 
procedimento.

O texto fixa em 22 semanas 
de gestação o prazo máximo 
para abortos legais. Hoje em 
dia, a lei permite o aborto 
nos casos de estupro, de 
risco de vida à mulher e de 
anencefalia fetal (quando 
não há formação do cérebro 

do feto). Atualmente, não há 
no Código Penal um tempo 
máximo de gestação para o 
aborto legal.

Na legislação atual, o 
aborto é punido com pe-
nas que variam de um a 
três anos de prisão, quando 
provocado pela gestante; de 
um a quatro anos, quando 
médico ou outra pessoa 
provoque um aborto com o 
consentimento da gestante; 
e de três a dez anos, para 
quem provocar o aborto 
sem o aval da mulher. 

Se o projeto de lei for 

STF  retoma análise sobre porte de drogas na terça-feira  
O ministro Dias Toffoli, 

do Supremo Tribunal Fe-
deral, apresentou na quin-
ta-feira (20) seu voto na 
retomada do julgamen-
to sobre porte de dro-
gas para uso pessoal. Ele 
abriu uma nova corrente 
na votação e considerou 
que a Lei de Drogas já 
descriminalizou o porte 
para consumo próprio. 
Por isso, para ele, usuá-
rios de quaisquer drogas 
não podem ser punidos 
criminalmente.

Toffoli votou pela consti-
tucionalidade do artigo 28 
da Lei de Drogas e entende 
que a lei, desde o início 
da vigência, não apresen-
ta natureza penal para 
porte, mas sim de sanção 
para finalidade educativa, 
tratamento do usuário e 
prestação de serviços à so-
ciedade. Por sugestão do 
ministro Flávio Dino, Dias 
Toffoli também incluiu em 
seu voto proposta para 
que seja impedido o con-
tingenciamento (retenção 
de repasses) do fundo de 
políticas antidrogas. Suge-
riu ainda uma campanha, 

LEGISLATIVO

como a que foi feita no 
Brasil no caso do cigarro 
de modo eficiente, para 
reduzir o consumo de dro-
gas. Os demais ministros 
vão analisar as sugestões.

Em relação à fixação de 
quantidade para diferen-
ciar usuário de traficante, 
o ministro votou para que 
o Congresso Nacional e 
o Executivo, com partici-
pação de órgãos como a 
Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa), 
definam os parâmetros.

Além da nova vertente 
aberta por Toffoli, até o 
momento, cinco ministros 
consideram inconstitucio-
nal enquadrar como crime 
o porte de maconha uni-
camente para uso pessoal, 
e três entendem que as 
sanções previstas na Lei de 
Drogas (Lei 11.343/2006) 
são válidas. Faltam votar o 
ministro Luiz Fux e a minis-
tra Cármen Lúcia. Ao final 
da análise, será definida 
uma tese de repercussão 
geral a ser adotada na 
resolução de casos seme-
lhantes em todas as ins-
tâncias do Judiciário. Ministros terão nas mãos o poder de decidir o que é tráfico o que é 

consumo

Controvérsia sobre dro-
gas

A discussão no Recurso 
Extraordinário (RE) 635659 é 
sobre a aplicação do artigo 
28 da Lei de Drogas (Lei 
11.343/2006), que estabe-
lece sanções alternativas – 
como medidas educativas, 
advertência e prestação de 
serviços – para quem com-
pra, porta, transporta ou 
guarda drogas para con-

sumo pessoal. As mesmas 
penas são previstas para 
quem semear, cultivar ou 
colher plantas para prepara-
ção de pequena quantidade 
de produtos, ou substâncias 
que causem dependência 
física ou psíquica.

O Tribunal também discu-
te a fixação de um critério 
objetivo para diferenciar o 
tráfico do porte e da produ-
ção para consumo próprio. 

Atualmente, essa definição 
fica a cargo da polícia, do 
Ministério Público e do Judi-
ciário, mas a norma é inter-
pretada de formas diversas, 
dependendo da pessoa e do 
local em que ocorrer o fla-
grante. Para sete ministros, 
deve ser definido um limite 
de posse, entre 10g a 60g 
de maconha, e até seis plan-
tas fêmeas, para diferenciar 
traficantes de usuários.

USO PESSOAL
O Plenário do Supre-

mo Tribunal Federal (STF) 
retomou, na quinta-feira 
(20), o julgamento do re-
curso que discute se o 
porte de maconha para 
consumo próprio pode ou 
não ser considerado crime. 
A análise retornará com 
o voto-vista do ministro 
Dias Toffoli, que, em mar-
ço deste ano, pediu mais 
tempo para examinar o 
assunto, tratado no Re-
curso Extraordinário (RE) 
635659, com repercussão 
geral (Tema 506).

Controvérsia
A discussão é sobre a apli-

cação do artigo 28 da Lei de 
Drogas (Lei 11.343/2006), 
que prevê sanções alter-
nativas – como medidas 
educativas, advertência e 
prestação de serviços – 
para quem compra, porta, 
transporta ou guarda dro-
gas para consumo pes-
soal. A norma também 
sujeita às mesmas penas 
quem semear, cultivar ou 
colher plantas destinadas 
à preparação de pequena 
quantidade de produtos, 
ou substâncias capazes de 
causar dependência física 
ou psíquica.

Até o momento, há cin-
co votos para declarar 
inconstitucional o enqua-
dramento como crime do 
porte de maconha para 
uso pessoal, e outros três 
que consideram que as 
sanções da Lei de Drogas 
são constitucionais.

Além do ministro Dias 
Toffoli, faltam votar o mi-
nistro Luiz Fux e a ministra 
Cármen Lúcia. O ministro 
Flávio Dino não vota, pois 
sua antecessora, a ministra 
Rosa Weber, votou antes 
de se aposentar.

DIVULGAÇÃO

aprovado, a pena para as 
mulheres vítimas de estupro 
será maior do que a dos es-
tupradores, já que a punição 
para o crime de estupro é 
de dez anos de prisão, e 
as mulheres que abortarem, 
conforme o projeto, podem 
ser condenadas a até 20 
anos de prisão.

INSANIDADE 
Esta semana, Lula da Silva 

comentou o Projeto de Lei 
1.904/24, que propõe tornar 
homicídio aborto realizado 
acima de 22 semanas de ges-
tação, em qualquer situação, 
inclusive em caso de estupro.

“Eu, Luiz Inácio, sou contra 
o aborto. Mas, como o aborto 
é uma realidade, precisamos 
tratar como uma questão de 
saúde pública. Eu acho que 
é insanidade alguém querer 
punir uma mulher em uma 
pena maior do que o cri-
minoso que fez o estupro”, 
declarou em uma entrevista 
coletiva concedida a jornalis-
tas em Puglia, na Itália.

O presidente afirmou que 
não acompanhou ativamen-
te o debate sobre o projeto 
de lei no Brasil, mas que 
tomará ciência assim que 
retornar neste sábado (15). 
“Eu tenho certeza de que o 
que está previsto na lei já 
garante que a gente aja de 
forma civilizada para tratar 
com rigor o estuprador e 
para tratar com respeito a 
vítima” reforçou.

O tema também foi trata-
do pelos líderes das maio-
res economias na Itália. À 
frente da presidência do 
G7, a primeira-ministra 
Giorgia Meloni liderou uma 
mudança na declaração fi-
nal de 2024, que removeu 
um trecho presente no do-
cumento do ano anterior, 
que tratava do acesso e 
cuidados para o aborto le-
gal seguro.
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Govenador do Amazonas, Wilson Lima, cobrou novamente do Go-
verno Federal ações de combate as queimadas e para o enfretamento 
da estiagem 2024 no Amazonas, cuja a previsão é de que seja tão 
ou mais intensa quanto a de 2023. O apelo foi feito na segunda (17), 
durante agenda em Brasília. Na foto o Coronel Máximo, secretário 
da Defesa Civil, Inês Carolina Simonetti, secretária de Relações Fede-
rativa, Eduardo Tavera, secretário do Meio Ambiente, Wilson Lima, 
governador do Amazonas, Átila Lins, deputado federal e Coronel Vi-
nicius, secretário de Segurança Publica

Nelly Falcão de Souza, diretora das Instituições Nelly Falcão de Sou-
za e Geraldo Souza (presidente do grupo) com a neta e aluna Maria 
Luiza, durante a realização Arraial Raízes Juninas: Memoria, Afeto e 
Folclore, evento realizado na Faculdade Martha Falcão, no sábado 
(15), com os alunos do Pinocchio Centro Educacional e Colégio Mar-
tha Falcão. Segundo a diretora e professora Nelly Falcão de Souza, a 
festa foi uma oportunidade para resgatar as lendas e mitos do folclo-
re brasileiro 

Prefeito de Manaus, David Almeida inaugurou, a sétima unidade do 
Prato do Povo! Ela fica na comunidade Parque São Pedro, no bairro 
Tarumã. “Assim como outras unidades serão servidas mil refeições 
saudáveis e deliciosas por dia para esta população, que está feliz de-
mais com a novidade”, disse David Almeida

Após seleção de comarcas realizada na última semana, os novos-
promotores de Justiça tomaram posse no fim da tarde da segunda 
(17), no plenário Antônio Trindade. A solenidade foi presidida pelo 
procurador-geral de Justiça, Alberto Rodrigues do Nascimento Ju-
nior. Na foto o procurador-geral de Justiça, Alberto Rodrigues do 
Nascimento Junior e os novos promotores de Justiça, Jessica Vitoria-
no Gomes (Novo Aripuanã), Ana Carolina Arruda Vasconcelos (Nha-
mundá) e Ney Costa Alcântara de Oliveira Filho (Guajará)

Deputado Adjuto Afonso participou, da 4ª Reunião da Diretoria 
Executiva da Unale, em Brasília, em que a pauta principal foi a reali-
zação da 27ª Conferência Nacional, que seria no Rio Grande do Sul, 
agora tem a opção de se no Rio de Janeiro, cujo deputados daquele 
estado apresentaram como candidato

Vice-governador do Amazonas, Tadeu de Souza e a UFAM, irão 
intensificar parcerias institucionais voltadas a soluções cientificas 
queajudem a reduzir os efeitos da crise climática sobre a população. 
Astratativas nesses sentido avançaram na segunda (17), no campus 
da instituição. O reitor da UEA, André Zogahib, afirmou que a par-
ceria entre as universidades vai ser intensificada a partir da reunião. 
Na foto André Zogahib, reitor da UEA, Silvio Puga, reitor da UFAM, 
Therezinha Fraxe, vice-reitora da UFAM e o vice-governador Tadeu 
de Souza 

Casal elegante Anna Flavia Roriz Lins 
de Albuquerque e Átila Lins Filho, na 
cena social em Brasília

O secretário da UGPE do Governo do Amazonas, Marcellus Cam-
pello apresentou, em evento do BID as Parcerias Público – Privadas 
(PPPs), que já existem no Estado os projetos em fase de estudo para 
implementação e a experiência em programas com políticas socio-
ambientais desenvolvidos em parceria com órgão. Apresentação foi 
feita na quinta (13). Na foto Marcos Siqueira, representante do time 
de PPP do BID, Gastón Astesiano, chefe do time PPP do BID, Mar-
cellus Campello, secretário da UGPE e Felipe Cunha, representante da 
BRK Ambiental, em evento do BID

De forma inédita no Amazonas, 
as reuniões das câmaras técnicas do 
G20, grupo que reuni os países com 
as maiores economias do mundo. 
“Isso é importante para que pos-
samos apresentar a Amazônia do 
ponto de vista de quem vive aqui”, 
disse Wilson Lima. Na foto Vicente 
Araújo, coordenador da iniciativa 
bioeconomia do G20, governador 
do Amazonas Wilson Lima, Rodrigo 
Rollemberg, do Ministério de De-
senvolvimento, Industria, Comer-
cio de Serviços e Carina Pimenta, 
do Ministério do Meio Ambiente e 
Mudanças Climáticas

Desembar-
gador Yêdo 
Simões e o 
colunista e 
apresentador 
Sérgio Frota, 
durante a 
realização 
do Arraial da 
Dona Fatima

O amigo Lindemberg Cavalcante, celebrou seu aniversário dia 
(05.06), no Pimenta do Reino Restaurante. Na foto o aniversariante 
com os amigos Sérgio e Edilane Frota durante a realização do Arraial 
da Dona Fatima 

Aniversariante Lindemberg Cavalcante com sua 
esposa Josiane Cavalcante e sua filha Ana Beatriz 
Cavalcante

Lindemberg Cavalcante, Edna, João e Lincoln 
Cavalcante

Casal de anfi-
triões desem-
bargador Yêdo 
Simões e dona 
Fatima Simões, 
receberam 
convidados para 
um animadís-
simo Arraial da 
Dona Fatima, no 
sitio do casal

Casal Abdon Sivuente Mota e 
Erika Ferreira Ribeiro, no Arraial 
da Dona Fatima

Desembargador Elci Simões 
e Deusa Simões

Diego Peres/SECOM

Diego Peres/SECOM

Ricardo Machado Yasmin Siqueira

Dhyeizo Lemos/SEMCOM

FIQUE COM DEUS
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Divulgação
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Fotos: José Carlos

Anfitriã do Arraial dona Fatima 
Simões e Edilane Frota

Amanda Simões e Elton Ca-
milo, no Arraial da Dona Fatima 
Simões
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Embora o cenário cor-
porativo seja ainda de-
safiador, algumas em-
presas já mostram uma 
mudança de postura 
positiva

O início em um novo 
emprego é sempre 
de grande expecta-
tiva na carreira, mas 

para profissionais LGBTQIA+ 
o momento é ainda mais 
delicado, especialmente no 
que se refere a falar ou não 
sobre sua orientação sexual, 
ou identidade de gênero. A 
preocupação não é à toa. Es-
tudo realizado pelo LinkedIn 
mostra que 35% dos brasi-
leiros na sigla já sofreram 
preconceito no trabalho e 
37% preferem não se assu-
mir por medo de represálias. 
Embora o cenário corpora-
tivo seja ainda desafiador, 
algumas empresas já mos-
tram uma mudança de pos-
tura positiva, investindo cada 
vez mais em iniciativas que 
fortalecem o acolhimento e 
a inclusão para todos. 

A coordenadora adminis-
trativa do Sabin Diagnós-
tico e Saúde em Manaus, 
Camila Silva, passou pelo 
processo de descoberta da 
sexualidade ainda no início 
da carreira, mas só tornou 
pública sua bissexualidade 
8 anos depois, quando já 
estava no emprego atual. 
“Minha descoberta começou 
aos 18 anos, quando comecei 
minha vida profissional, mas 
assumi, efetivamente, que-
brando todos os paradigmas, 
apenas aos 26, justamente 
no Sabin, onde senti que 
minha imagem profissional 
não seria prejudicada por 
eu ser quem sou”, afirma. 
Formada em Tecnologia e 
Gestão da Qualidade, ela tra-
balhou no serviço público e 
no Polo Industrial de Manaus 

Camila Formada em Tecnologia e Gestão da Qualidade,  trabalhou no serviço público e no Polo Industrial de Manaus

Profissionais LGBTQIA+ falam sobre a 
importância da inclusão no ambiente corporativo 

verdadeira versão”, afirma. 
A sensação de estar em um 
ambiente inclusivo é também 
sentida pelo analista de ma-
rketing digital da companhia, 
Guilherme Aguiar Silva, 33. 
Para ele, a cultura de cui-
dado do Sabin faz com que 
todas as pessoas, indepen-
dentemente das suas dife-
renças, sejam bem tratadas. 
“Sou um homem preto, gay, 
e sou super bem acolhido 
em todas as áreas, por todo 
mundo. E acredito que isso não 
é só comigo, mas com todos 
os colaboradores que fazem 
parte da sigla. É o que tem 
sido feito desde que o Sabin 
implementou o programa de 
diversidade, e que tem a ver 
com o próprio propósito da 
empresa, que é inspirar pes-
soas a cuidar de pessoas. Co-
meçamos cuidando de quem 
é de dentro”, ressalta.

Reconhecimento
Em 2020, o Grupo Sabin 

foi reconhecido como a 
‘Empresa do Ano’ pelo Guia 
Exame da Diversidade, um 
testemunho do seu com-
promisso com a valorização 
da diversidade e equidade. 
Conquistou ainda o 1º lugar 
na Pesquisa de Diversidade, 
Equidade e Inclusão do Ins-
tituto Ethos/Época Negócios. 
Em 2023, o Sabin foi eleito pelo 
Great Place to Work (GPTW) 
como a melhor empresa para 
trabalhar no Brasil, na Dimen-
são Pessoas, na categoria Saú-
de. “Acreditamos que apoiar a 
diversidade e inclusão no am-
biente de trabalho não só pro-
move um clima organizacional 
mais saudável, mas também 
contribui para o desenvolvi-
mento pessoal e profissional 
de nossos colaboradores. No 
Sabin, valorizamos cada indi-
víduo e buscamos criar um 
espaço onde todos se sintam 
respeitados e valorizados. Isso 
é essencial para a inovação 
e para o fortalecimento da 
equipe”, afirma a diretora de 
Pessoas do Sabin, Marly Vidal.

(PIM), sempre mantendo a se-
xualidade como um assunto 
intocado. Embora não tenha 
sofrido preconceito direto, 
Camila ouvia comentários 
preconceituosos que a faziam 
‘travar’. “Eu sentia uma pres-
são externa. Os comentários 
e ‘brincadeiras’, embora não 
direcionadas a mim, me susci-
tavam vários questionamen-
tos. O ambiente acaba sendo 
opressor”, reflete.

Inclusão
Celebrado em 28 de junho, 

o Dia Internacional do Or-
gulho LGBTQIA+ destaca a 
importância de pessoas com 

sexualidades e identidades 
diversas se expressarem e 
comemorarem sua existência 
em diferentes espaços, inclu-
sive o corporativo. Com 7 mil 
colaboradores em 352 unida-
des distribuídas de norte a sul 
do país, o Grupo Sabin é um 
exemplo de como empresas 
podem criar um ambiente in-
clusivo e acolhedor, que valo-
riza seus profissionais por suas 
qualificações e competências. 
Em 2018, a companhia criou 
um pioneiro Comitê de Di-
versidade e Inclusão para 
promover estratégias, po-
líticas, projetos e ações de 
engajamento em temas e 
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Brasil alcança recorde de 100 
milhões de pessoas ocupadas
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De acordo com o IBGE, 37% deles tinham carteira assinada

Em 2023, a população brasi-
leira ocupada alcançou 100,7 
milhões de pessoas, valor re-
corde para o período. Esse con-
tingente representa acréscimo 
de 1,1% em relação a 2022 
(99,6 milhões de pessoas) e 
de 12,3% frente à população 
de 2012 (89,7 milhões).

Em relação a 2022, o total 
da população em idade de 
trabalhar expandiu 0,9%, e foi 
estimada em 174,8 milhões de 
pessoas em 2023, ano em que 
o nível da ocupação ficou esti-
mado em 57,6%.

Os dados constam na Pes-
quisa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua (Pnad Con-
tínua) – Características Adicionais 
do Mercado de Trabalho 2023, 
divulgada nesta sexta-feira (21) 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

O percentual de empregados 
com carteira assinada no se-
tor privado teve expansão de 
2012 (39,2%) a 2014 (40,2%); 
no entanto, a partir de 2015, 
essa categoria passou a registrar 

EM 2023

queda. Em 2023, voltou a crescer, 
alcançando 37,4% da população 
ocupada – ante a 36,3%, em 2022. 
O número desses trabalhadores 
em 2023 (37,7 milhões) foi o 
maior da série.

Os empregados sem carteira 
assinada no setor privado atin-
giram o percentual de 13,3% 
em 2023, queda de 0,3 ponto 
percentual em um ano. Contudo, 
apesar da queda, a estimativa 
continua sendo uma das maiores 

da série histórica.
Sem grandes variações ao lon-

go da série, os empregados no 
setor público (inclusive servidor 
estatutário e militar) mantiveram 
sua participação em torno de 
12% em 2023, equivalente a 12,2 
milhões de trabalhadores.

Os trabalhadores domésti-
cos seguiram em estabilida-
de, apresentando o mesmo 
percentual de 2022, isto é, 6% 
dos ocupados. 

Fintechs quadruplicam na América 
Latina em 6 anos 

DIVULGAÇÃO

Ainda há espaço para mais crescimento na região, segundo relatório do BID 
em parceria com a Finnovista

O número de startups de 
tecnologia financeira, conheci-
das como “fintechs”, mais do 
que quadruplicou nos últimos 
seis anos na América Latina, 
mostrou um relatório divulgado 
na última quinta-feira (20), com 
um especialista apontando para 
mais espaço para crescimento 
na região.

As fintechs da região passa-
ram de 703 em 2017 para 3.069 
em 2023, segundo relatório 
compilado pelo Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento 
(BID) e pela Finnovista, uma 
empresa de desenvolvimento 
de fintech.

A maioria das fintechs atuais, 
57%, tem como alvo a popu-
lação sem conta bancária ou 
“desbancarizada” da América 
Latina, mostrou o relatório.

A maioria das fintechs que 
prestam serviços a pessoas 
desbancarizadas oferece em-
préstimos, enquanto as que 
trabalham com pequenas 
empresas tendem a ofertar 
serviços de pagamento, se-

FOCO EM DESBANCARIZADOS

gundo o relatório.
O Brasil lidera a região em 

número de fintechs, represen-
tando pouco menos de um 
quarto, seguido pelo México 
com 20%, Colômbia com 13% e 
Argentina e Chile com 10% cada.

“Uma coisa que fica clara nos 
relatórios é a correlação entre 
os avanços na regulamentação 
e a capacidade de crescimento 

em cada país”, disse o chefe de 
mercados e finanças do BID, An-
derson Caputo, em entrevista.

O estudo destacou a imple-
mentação de leis e regulações 
sobre o setor de fintechs no Chi-
le, Equador e Peru nos últimos 
anos, bem como uma estrutura 
de “transações instantâneas e 
open finance” implementada 
na Colômbia.

grupos minoritários, como 
etnia, pessoas com deficiên-
cia, LGBTQIA+ e gerações. 
Nos últimos cinco anos, o 
Comitê realizou várias ativida-
des para promover a inclusão 
desses grupos. Um exemplo é 
o lançamento do Guia Sabin 
de Diversidade e Inclusão, em 
2021. A publicação visa escla-
recer conceitos, promover a 
reflexão, fortalecer a empa-
tia e reforçar um ambiente 
aberto ao diálogo, acolhe-
dor e livre de preconceitos. 
Atualmente, dados internos 
revelam que 12% de seus 
colaboradores se declaram 
LGBTQIA+.

Acolhimento
A supervisora de Patri-

mônio e Contas Contábeis 
do Sabin em Brasília, Thaís 
Nascimento, 34, passou por 
um longo processo para se 
entender como lésbica. En-
frentou preconceito na famí-
lia e passou por terapia até 
entender quem é. Ela define 
a experiência de trabalhar no 
Sabin como algo “libertador”. 
“Poder trabalhar sendo eu 
mesma me dá a certeza de 
que meu crescimento será 
avaliado pela minha com-
petência e resultados, não 
por algum preconceito. Aqui, 
todos conhecem a minha 
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Aplicativo que bloqueia 
aparelho em casos de 
perda ou roubo possui 
mais de 2 milhões de 
usuários cadastrados

Após seis meses de 
funcionamento, o 
programa Celular 
Seguro já recebeu 

57.790 mil alertas de blo-
queios de usuários que já 
instalaram o aplicativo em 
seus telefones móveis. Lan-
çado em dezembro do ano 
passado pelo Ministério da 
Justiça e Segurança Pública 
(MJSP), o programa possui 
mais de 2 milhões de usu-
ários cadastrados.

A plataforma funciona 
como uma espécie de bo-
tão de emergência que 
deve ser utilizado somen-
te em casos de perda, 
furto ou roubo do celular. 
A ação garante o blo-
queio ágil do aparelho, 
da linha telefônica e de 
aplicativos bancários em  
poucos cliques.

O acesso ao Celular Se-
guro é feito por meio do 
cadastro no Gov.br, a pla-
taforma de serviços do go-
verno federal. Os aparelhos 
podem ser registrados via 
site – ou aplicativo, disponí-
veis na Play Store (Android) 
e na App Store (iOS). As 
empresas que já aderiram 
à iniciativa estão descritas 
nos termos de uso.

Não há limite para o ca-
dastro de números, mas 
eles precisam estar vincu-
lados ao CPF do titular da 
linha para que o bloqueio 
seja efetivado. Quem esti-
ver cadastrado no Celular 
Seguro pode indicar pesso-

Aplicativo Celular Seguro foi lançado em dezembro pelo Ministério da Justiça e Segurança Pública

Programa Celular Seguro recebe 
57,8 mil alertas de bloqueio
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as da sua confiança, que es-
tarão autorizadas a efetuar 
os bloqueios, caso o titular 
tenha o celular roubado, 
furtado ou extraviado.

Também é possível que a 
própria vítima bloqueie o 
aparelho acessando o site 
por meio de um computa-
dor. Após o envio do alerta, 
as instituições financeiras e 
empresas de telefonia que 
aderiram ao projeto farão 
o bloqueio do chip e dos 
aplicativos. O procedimen-
to e o tempo de bloqueio 
de cada empresa também 
estão disponíveis nos ter-
mos de uso do programa.

Novas funções
A ferramenta Celular Se-

guro não oferece a possi-
bilidade de fazer o des-
bloqueio. Caso o usuário 
emita um alerta de perda, 
furto ou roubo, mas recu-
pere o telefone em seguida, 
terá que solicitar os acessos 
entrando em contato com 
a operadora e os bancos. 
Cada empresa segue um 
rito diferente para a recu-
peração dos aparelhos e 
das contas em aplicativos.

De acordo com o MJSP, 
para o segundo semestre, 
há a previsão de lança-

mento de novas funcio-
nalidades para ampliar a 
segurança dos usuários 
do programa. Uma delas 
é a possibilidade de, ao 
acionar o alerta, a vítima 
bloquear chip e aplicativos 
financeiros, mas manter 
o aparelho funcionando. 
Nesse caso, se um novo 
chip for instalado, uma 
mensagem aparecerá na 
tela orientando o novo 
comprador do telefone a ir 
a uma delegacia e apresen-
tar a nota fiscal de compra.

Também será incorpora-
da à ferramenta a lista de 
Identificação Internacional 

de Equipamento Móvel 
(IMEI), a identidade de cada 
aparelho celular, para con-
sulta de quem for comprar 
um aparelho usado. Com 
isso, será possível confe-
rir se o aparelho desejado 
tem alguma restrição ou 
registro de roubo ou furto.

A plataforma foi dese-
nhada pelo MJSP em parce-
ria com a Federação Brasi-
leira de Bancos (Febraban) 
e a Agência Nacional de 
Telecomunicações (Ana-
tel). O objetivo é reduzir 
a “atratividade” da prática 
de roubos e furtos e de-
sestimular a receptação de 

Revolta e incerteza marcam volta 
de alagamentos em Eldorado do Sul

A água voltou a alagar ruas 
inteiras em Eldorado do Sul, 
no Rio Grande do Sul, nessa 
quinta-feira (20). A inundação 
atingiu os bairros da Cidade 
Verde e Vila da Paz, trazendo 
revolta e incerteza para os 
moradores do pequeno mu-
nicípio de 40 mil habitantes 
devastados pelas chuvas de 
maio. A prefeitura estima que 
97% da área urbana e 80% 
da área total do município 
ficaram submersas na maior 
catástrofe ambiental da his-
tória gaúcha.

Em algumas das ruas de 
Eldorado ainda é possível ver, 
mais de 45 dias após a enchen-
te, montanhas de entulhos, 
carros arrastados pelas águas 
abandonados no meio da rua 
e até casas inteiras de madeira 
deslocadas com a força da 
correnteza.

Revoltada com essa situ-
ação, a dona de casa Inês 
da Silva, de 47 anos, tentava 
limpar a casa que voltou a 
ser invadida pela água. “No 
início da semana eu vim aqui 
e fiquei feliz que a água não 
estava mais na frente da minha 

casa, mas agora começou de 
novo”, lamentou.

Dos 40 mil moradores, mais 
de 30 mil foram atingidos pela 
enchente do mês passado que, 
em alguns pontos, chegou ao 
primeiro andar das casas. Após 
28 dias com alagamentos, a 
população tentava limpar as 
residências para recomeçar 
a vida, mas novo aviso de 
alerta nessa quarta-feira (19) 
pediu para as famílias das áre-
as mais vulneráveis deixarem 
novamente suas casas.

Inês da Silva vive sozinha 

com três filhos, sendo a mais 
nova de apenas 6 anos. “Nosso 
psicológico está abalado. Eu 
já não durmo de noite mais 
direito. Quando a gente quer 
descansar, a cabeça da gente 
vem com tudo. É nosso lar, né? 
É a única casa que a gente tem. 
Aí, quando a gente quer voltar 
para as nossas casas, acontece 
isso aí de novo”, desabafou.

A dona de casa disse que 
hoje vive de aluguel, mas que 
não pode pagar por muito 
mais tempo. Ela lembrou que 
sua filha pegou pneumonia no 
abrigo e que chegou a passar 
fome e sede nos primeiros dias 
após a enchente. Para ela, a 
saída deve ser uma indeniza-
ção para os atingidos.

“Não somos obrigados a mo-
rar no lugar que eles querem. 
Ou faz esse dique [para segurar 
as enchentes] ou a gente vai 
embora daqui com a indeniza-
ção. Queremos uma indeniza-
ção para a gente escolher um 
lugar onde a gente ache digno 
de morar. Eles indenizam nós 
e acabam com essa cidade, 
porque a cidade, na verdade, 
já acabou, né?”, afirmou.

RIO GRANDE DO SUL

Água voltou a inundar casas de dois 
bairros da cidade gaúcha

DIVULGAÇÃO

26 estudantes e seis professores da rede 
estadual se classificam para fase final

Entre os finalistas da 6ª e última 
fase on-line da 16ª edição da 
Olimpíada Nacional de História 
do Brasil (ONHB), antes da etapa 
final que acontece em Campinas 
(SP), estão 26 estudantes do 
Ensino Fundamental e Médio e 
seis professores de História da 
rede estadual de ensino.

Esta fase iniciou no dia 17 
de junho e finaliza no próximo 
dia 22, contando com mais 
de 2,5 mil inscritos em todo 
o país. As equipes são com-
postas por três estudantes e 
um professor orientador.

A professora Hérica Fabíola 
Barros, do Colégio Estadual 
Militarizado Mariano Vieira, 
no município de Normandia, 
e uma das finalistas, comentou 
sobre as expectativas para esta 
nova fase:

“Pela primeira vez, Normandia 
está participando da Olimpíada, 
especialmente por ser uma tur-
ma formada por três estudantes 
do 8º ano do Ensino Fundamen-
tal”, disse a professora.

A professora Cleycimara Sou-
za, do Colégio Estadual Mili-
tarizado Conceição da Costa 
e Silva, de Boa Vista, também 

expressou entusiasmo e disse 
que, desde 2023, incentiva os 
estudantes do colégio a parti-
ciparem da Olimpíada:

“Neste ano inscrevemos três 
equipes, com três alunos em 
cada, de turmas do 8º e 9º ano, 
e uma das equipes conseguiu 
chegar à final online. Os alu-
nos Isano, Dâmaris e Juliana, 
da turma 906, estão realizando 
um trabalho contínuo desde a 
primeira fase”, complementou 

a professora.
Os professores Líncon da 

Silva Belém Carneiro e Suelen 
Mayane Galvão, ambos do Co-
légio Militar Estadual Cel. PM 
Derly Luiz Vieira Borges, além 
de Hudson Araújo Rezende, da 
Escola Estadual Lobo D’Almada, 
e Ronison do Nascimento de 
Souza, professor da rede, mas 
com uma turma classificada do 
Colégio Colmeia, também estão 
na lista de finalistas.

OLIMPÍADA NACIONAL DE HISTÓRIA DO BRASIL

Silveira defende renovação das concessões para garantir investimentos
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Marinha 
aumenta ações 
contra incêndio 
no Pantanal

QUEIMADAS

A Marinha do Brasil intensi-
fica as ações de combate aos 
incêndios florestais no Pantanal, 
devido à escalada dos focos de 
queimadas na região.

Para evitar a destruição do 
bioma, o contingente da Marinha 
foi ampliado para 250 militares, 
incluindo 150 Fuzileiros Navais, 
que agora contam com reforço 
de meios navais e aeronavais.

A operação, conduzida pelo 
Comando do 6º Distrito Naval, 
apoia o Corpo de Bombeiro Mili-
tar do Estado de Mato Grosso do 
Sul e o Centro Nacional de Pre-
venção e Combate aos Incêndios 
Florestais (Prevfogo) do Ibama.

Os militares realizam vigilância, 
reconhecimento e combate aos 
incêndios florestais nas margens 
do Rio Paraguai.

A operação envolve um navio-
-patrulha, uma aeronave esquilo 
(UH-12), quatro embarcações e 
cinco viaturas para o transpor-
te de equipamentos, potencia-
lizando as ações em prol da 
preservação do bioma.

Na área de adestramento do 
Rabicho, na região da Nhecolân-
dia, bombeiros, Fuzileiros Navais 
e proprietários de fazendas cola-
boraram para controlar a frente 
de fogo vinda do Paraguai Mirim.

Ações de combate ao fogo 
também foram realizadas na 
região conhecida como For-
migueiro, à margem direita do  
Rio Paraguai.

Ações da Marinha começaram no 
dia 05 de junho 

Divulgação
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O governo chinês, que 
intensificou ativida-
de militar em torno 
de Taiwan nos últimos 
anos, garantiu aos ame-
ricanos que não recorre-
ria a ameaças atômicas 
contra o país vizinho

Os Estados Unidos 
e a China reto-
maram negocia-
ções semi-oficiais 

sobre armas nucleares em 
março, pela primeira vez 
em cinco anos, com os re-
presentantes de Pequim di-
zendo aos seus homólogos 
norte-americanos que não 
recorreriam a ameaças atô-
micas em relação a Taiwan, 
de acordo com dois dele-
gados americanos.

Os representantes chine-
ses ofereceram garantias 
depois dos seus interlo-
cutores norte-americanos 
terem manifestado preo-
cupações de que a China 
pudesse usar, ou ameaçar 
usar, armas nucleares se 
enfrentasse a derrota num 
conflito sobre Taiwan.

Pequim vê a ilha gover-
nada democraticamente 
como o seu território, uma 
reivindicação rejeitada pelo 
governo de Taipei.

“Eles disseram ao lado dos 
EUA que estavam absoluta-
mente convencidos de que 
seriam capazes de vencer 
uma luta convencional so-
bre Taiwan sem usar armas 
nucleares”, disse o estudio-
so David Santoro, organi-
zador norte-americano das 
conversações Track Two, 
cujos detalhes estão sen-
do divulgados pela Reuters 

Oficiais de manutenção e soldados verificam cuidadosamente os mísseis, Zhejiang, China, 7 de setembro de 2021

EUA e China retomam negociações sobre 
uso de armas nucleares após 5 anos
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pela primeira vez.
Os participantes nas con-

versações da Track Two são 
geralmente antigos funcio-
nários e acadêmicos que 
podem falar com autori-
dade sobre a posição do 
seu governo, mesmo que 
não estejam diretamente 
envolvidos na sua defini-
ção. As negociações entre 
governos são conhecidas 
como Track One.

Washington foi represen-
tado por cerca de meia dú-
zia de delegados, incluindo 
ex-funcionários e acadêmi-
cos, nas discussões de dois 

dias, que aconteceram na 
sala de conferências de um 
hotel em Xangai.

Pequim enviou uma de-
legação de acadêmicos e 
analistas, que incluía vários 
antigos oficiais do Exército 
de Libertação Popular.

Um porta-voz do Depar-
tamento de Estado disse em 
resposta às perguntas da 
Reuters que as negociações 
da Track Two poderiam 
ser “benéficas”. O depar-
tamento não participou da 
reunião de março, embora 
tivesse conhecimento dis-
so, disse o porta-voz.

Tais discussões não po-
dem substituir negociações 
formais “que exigem que 
os participantes falem com 
autoridade sobre questões 
que são frequentemente 
altamente compartimenta-
das nos círculos governa-
mentais [chineses]”, disse 
o porta-voz.

Os membros da delega-
ção chinesa e do Ministério 
da Defesa de Pequim não 
responderam aos pedidos 
de comentários.

As discussões informais 
entre as potências com ar-
mas nucleares ocorreram 

com os EUA e a China em 
desacordo sobre importan-
tes questões econômicas e 
geopolíticas, com os líderes 
em Washington e Pequim a 
acusarem-se mutuamente 
de negociar de má-fé.

Os dois países retoma-
ram brevemente as nego-
ciações da Track One sobre 
armas nucleares em no-
vembro, mas essas nego-
ciações estagnaram desde 
então, com um alto funcio-
nário dos EUA expressando 
publicamente a frustração 
com a capacidade de res-
posta da China.

O Pentágono, que esti-
ma que o arsenal nuclear 
de Pequim aumentou mais 
de 20% entre 2021 e 2023, 
disse em outubro que a Chi-
na “também consideraria o 
uso nuclear para restaurar 
a dissuasão se uma derro-
ta militar convencional em 
Taiwan” ameaçasse o domí-
nio do Partido Comunista 
da China (PCCh).

A China nunca renunciou 
ao uso da força para colocar 
Taiwan sob o seu controle 
e, nos últimos quatro anos, 
intensificou a atividade mi-
litar em torno da ilha.

As negociações da Track 
Two fazem parte de um 
diálogo de duas décadas 
sobre armas nucleares e 
postura que foi interrom-
pido depois que a admi-
nistração Trump retirou o 
financiamento em 2019.

Após a pandemia da Co-
vid-19, foram retomadas 
discussões semi-oficiais so-
bre questões mais amplas 
de segurança e energia, mas 
apenas a reunião de Xan-
gai abordou em detalhe as 
armas e a postura nuclear.

Santoro, que dirige o gru-
po de reflexão Fórum do 
Pacífico, com sede no Havaí, 
descreveu “frustrações” de 
ambos os lados durante as 
últimas discussões, mas dis-
se que as duas delegações 
viam motivos para continuar 
a conversar. Mais discussões 
estavam sendo planejadas 
em 2025, disse ele.

O analista de política nu-
clear William Alberque, do 
grupo de reflexão Henry 
Stimson Center, que não 
esteve envolvido nas dis-
cussões de março, disse que 
as negociações da segunda 
via foram úteis num mo-
mento de relações glaciais 
entre os EUA e a China.

Por que o Hezbollah está ameaçando 
o Chipre?

Num discurso inflamado esta 
semana, o líder do Hezbollah, 
Hassan Nasrallah, destacou o 
vizinho Chipre, ameaçando ata-
car a pequena e dividida ilha do 
Mediterrâneo se ajudar Israel 
numa potencial guerra entre o 
grupo libanês e Israel.

“Chipre também fará parte 
desta guerra” se abrir os seus 
aeroportos e bases às forças is-
raelenses, disse o líder do grupo 
apoiado pelo Irã num discurso 
televisionado na quarta-feira 
(19), um dia depois de Israel 
ter alertado que a perspectiva 
de “uma guerra total” no Líbano 
estava “chegando muito perto”.

Respondendo aos comentá-
rios, o presidente cipriota, Nikos 
Christodoulides, negou estar 
envolvido na guerra.

“As declarações não são agra-
dáveis, mas não correspondem 
de forma alguma ao que se tenta 
apresentar, uma imagem de que 
o Chipre está envolvido nas ope-
rações de guerra. De forma al-
guma”, disse ele, acrescentando 
que as linhas de comunicação 
estão abertas com os governos 
libanês e iraniano.

A União Europeia veio na quin-

ta-feira (20) em defesa do Chi-
pre, dizendo que uma vez que 
a ilha “é um estado-membro 
da UE, isso significa que a UE 
é o Chipre e o Chipre é a UE”.

“Qualquer ameaça contra um 
dos nossos Estados-membros é 
uma ameaça contra a UE”, disse 
Peter Stano, porta-voz da UE, 
aos jornalistas.

A vizinha Grécia também ex-
pressou a sua “solidariedade 
total” com o Chipre, dizendo 
no X que “a ameaça de uso da 
força é uma violação flagrante 
da Carta das Nações Unidas”.

Numa aparente tentativa de 
controlar os danos, o Ministro 

dos Negócios Estrangeiros do 
Líbano, Abdallah Bou Habib, 
telefonou ao seu homólogo 
cipriota, Constantinos Kom-
bos, expressando a “contínua 
confiança do Líbano no papel 
positivo desempenhado pelo 
Chipre no apoio à estabilidade 
na região”, conforme a mídia 
estatal libanesa.

Embora os especialistas digam 
que a guerra entre Israel e o 
Hezbollah continua improvável, 
a simples menção do Chipre 
acrescenta uma nova dimen-
são ao conflito Israel-Hamas em 
Gaza. Corre o risco de arrastar 
uma nação da UE para uma 
guerra que já se espalhou por 
todo o Oriente Médio e coloca 
em destaque os laços do Chipre 
com Israel.

Por que a localização do 
Chipre é importante?

Uma ilha no Mediterrâneo 
Oriental localizada numa fa-
lha geopolítica entre o Oriente 
Médio e o Sul da Europa, o 
Chipre está geograficamente 
muito mais próximo dos con-
flitos no Oriente Médio do que 
dos centros de poder europeus.

GUERRA NO ORIENTE MÉDIO

Líder do Hezbollah Sayyed Hassan 
Nasrallah durante discurso

DIVULGAÇÃO

Secretário-geral da ONU adverte que 
Líbano não pode se tornar outra Gaza

O secretário-geral da Organiza-
ção das Nações Unidas, António 
Guterres, disse nesta sexta-feira 
(21) que está profundamente 
preocupado com a escalada das 
tensões entre Israel e o Hezbollah 
do Líbano e que as forças de paz 
da ONU estão trabalhando para 
acalmar a situação e evitar erros 
de cálculo.

“Um movimento precipitado 
— um erro de cálculo — pode 
desencadear uma catástrofe que 
vai muito além da fronteira e, 
francamente, além da imagina-
ção”, disse ele aos repórteres. 
“Vamos ser claros: as pessoas da 
região e as pessoas do mundo 
não podem permitir que o Líbano 
se torne outra Gaza.”

O Hezbollah, apoiado pelo Irã, 
tem disparado foguetes contra 
Israel em solidariedade ao seu 
aliado palestino Hamas desde 
o início da guerra de Gaza em 
outubro, forçando dezenas de 
milhares de pessoas a fugirem 
de suas casas em Israel, onde 
a pressão política está aumen-
tando para uma ação mais dura.

Dezenas de milhares de liba-
neses também fugiram de suas 
casas após os ataques israelenses 

no sul do Líbano.
A missão do Irã na ONU disse 

nesta sexta-feira que o Hezbollah 
tem a capacidade de defender 
a si mesmo e ao Líbano con-
tra Israel, alertando que “talvez 
tenha chegado o momento da 
autoaniquilação desse regime 
ilegítimo”.

“Qualquer decisão imprudente 
do regime israelense de ocupa-
ção para se salvar pode mer-
gulhar a região em uma nova 
guerra”, postou no X a missão 
do Irã na ONU.

Uma força de manutenção 
da paz da ONU, a Unifil, bem 

como observadores técnicos 
desarmados conhecidos como 
UNTSO, há muito tempo estão 
estacionados no sul do Líbano 
para monitorar as hostilidades 
ao longo da linha de demarcação 
entre o Líbano e Israel, conhecida 
como Linha Azul.

“As forças de paz da ONU 
estão em campo trabalhando 
para diminuir as tensões e ajudar 
a evitar erros de cálculo”, disse 
Guterres.

“O mundo deve dizer em alto e 
bom som: a redução imediata da 
escalada não é apenas possível 
— é essencial”, disse ele. 

“NÃO HÁ SOLUÇÃO MILITAR”

Secretário-geral da ONU, António Guterres

DIVULGAÇÃO
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Gastronomia

As duas casas bra-
sileiras estão no 
ranking do The 
World’s 50 Best Res-
taurants 2024, que 
coloca o Disfrutar, 
da Espanha, como o 
melhor restaurante 
do mundo

Os restaurantes A 
Casa do Porco e 
Oteque são os re-
presentantes bra-

sileiros na lista atual dos 
50 melhores restaurantes 
do mundo. O resultado 
faz parte do ranking The 
World’s 50 Best Restaurants 
2024, anunciado na noite 
da quarta-feira (5) em ce-
rimônia em Las Vegas, nos 
Estados Unidos.

A Casa do Porco aparece 
no 27º lugar do ranking. 
Comandado por Janaí-
na Torres, eleita a Melhor 
Chef do mundo em 2024, 
e por Jefferson Rueda, o 
restaurante no centro de 
São Paulo havia ficado no 
12º lugar no ranking do ano 
passado e em 4º lugar no 
braço regional do 50 Best 
na América Latina. Situada 
na República, a casa serve 
uma cozinha caipira e coloca 
à mesa sabores vindos do 
interior do estado em cria-
ções nada óbvias e criativas.

Já o Oteque, pilotado por 
Alberto Landgraf no Rio de 
Janeiro, está na 37ª posi-
ção na lista deste ano. A 
colocação representa um 
salto significativo, já que 
havia ficado no 76° lugar no 
ano passado como parte da 
lista estendida do ranking 
mundial. Com relação ao 
ranking da América Latina, o 
restaurante havia aparecido 
na 20ª posição.

A elegante casa fica em 
Botafogo e o chef foca em 
menus-degustação com 
base em vegetais, frutos-
-do-mar e peixes, em que 
busca diariamente os me-
lhores ingredientes com 
o emprego de técnicas 
modernas.

Espanha na liderança
O título de melhor restau-

rante do mundo em 2024 
foi para o Disfrutar, em 
Barcelona, liderado pelos 
chefs Oriol Castro, Eduard 
Xatruch and Mateu Casañas. 
Na avaliação do 50 Best, 
o restaurante aberto em 
2014 é um dos mais expe-
rimentais do mundo, já que 
serve diferentes menus-
-degustação ao longo do 

A Casa do Porco e Oteque estão entre 
os 50 melhores restaurantes do mundo

ranking anterior.

Brasileiro na lista estendida
Revelado no fim de maio, o 

ranking estendido do 50 Best, 
que elege os melhores restau-
rantes do mundo entre o 51º 
e o 100º lugar, destacou uma 
casa brasileira. É o Lasai, do 
chef Rafa Costa e Silva, no Rio 
de Janeiro.

A casa, que foi destaque no 
Guia Michelin do Brasil ao con-
quistar sua segunda estrela, fi-
gura no 58º lugar da lista esten-
dida, mesma posição ocupada 
em 2023. O restaurante prioriza 
vegetais cultivados em fazen-
das nas imediações da Cidade 
Maravilhosa e atende cerca de 
10 comensais por noite.

O processo de votação
A lista The World’s 50 Best 

Restaurants 2024 é votada por 
1.080 especialistas internacio-
nais do setor de restaurantes 
que já percorreram o mundo 
e que compõem a The World’s 
50 Best Restaurants Academy. 
A academia tem equilíbrio de 
gênero e abrange 27 regiões 
distintas do mundo, cada uma 
com 40 membros, incluindo um 
presidente. Nenhum patrocina-
dor do evento tem influência 
sobre o processo de votação.

A consultoria de serviços 
profissionais Deloitte julga de 
forma independente a lista, 
incluindo a classificação de 51 
a 100.

Fotos: Mauro Holanda/Tina Bini/Digulgação

A grande estrela d’A Casa do Porco, o Porco San Zé; restaurante paulistano aparece na 27ª posição entre os melhores do mundo neste ano 

Alberto Landgraf em 
ação no Oteque, no Rio 
de Janeiro

Janaína Torres

Chefs em ação na cozinha aber-
ta do Lasai, no Rio de Janeiro

ano pautados na inovação  
e na criatividade.

Em segundo lugar está o 
Asador Etxebarri, também 
da Espanha. Ele fica entre 
Bilbao e San Sebastian e é 
descrito pelo ranking como 
um destino por si só. Na 
casa, o chef Victor Arguinzo-
niz transforma ingredientes 
em pratos elevados com 
ajuda da brasa e da grelha.

Fechando o pódio aparece 
o Table by Bruno Verjus, 
de Paris, liderado pelo chef 
Bruno Verjus.

O peruano Central, dos 
chefs Virgilio Martínez e Pía 
Leon, liderou a lista no ano 
passado e, por regras da 
premiação, não pode ser 
mais eleito no ranking anual. 
O restaurante entrou agora 
para lista dos “melhores dos 
melhores“, em que divide 
espaço com nomes como 
Geranium, Noma, Mirazur, 
Eleven Madison Park, Oste-
ria Francescana, El Celler de 
Can Roca, The Fat Duck, The 
French Laundry e El Bulli.

Confira os 10 primei-
ros colocados entre os 50 
melhores restaurantes de 
2024:

1- Disfrutar (Barcelona, 
Espanha) – Melhor Restau-
rante do Mundo em 2024

2- Asador Etxebarri 
(Atxondo, Espanha)

3- Table by Bruno Verjus 
(Paris, França)

4- Diverxo (Madrid, Es-
panha)

5- Maido (Lima, Peru) 
– Melhor Restaurante da 
América do Sul

6- Atomix (Nova York, 
Estados Unidos) – Melhor 
Restaurante da América do 
Norte em 2024

7- Quintonil (Cidade do 
México, México)

8- Alchemist (Copenha-
gue, Dinamarca)

9- Gaggan (Bangkok, Tai-
lândia) – Melhor Restauran-
te da Ásia em 2024

10- Don Julio (Buenos Ai-
res, Argentina)

Além dos nomes acima 
e das casas brasileiras, os 
restaurantes da América do 
Sul que se destacaram entre 
os 50 melhores do mundo 
são: Kjolle, de Lima (16º); 
El Chato, de Bogotá (25º 
lugar); Boragó, de Santiago 
(29º) e Mayta, de Lima (41º).

Prêmios especiais

A brasileira Janaína Tor-
res subiu ao palco da 
premiação para receber 
o prêmio de Melhor Chef 
do mundo em 2024, que 
já havia sido revelado em 
março. Segundo a chef, 
sua missão é fazer “uma 
cozinha fine dining, mas 
muito acessível”, como 
disse em vídeo apresen-
tado durante o evento. 
Janaína recebeu a hon-
raria das mãos da chef 

mexicana Elena 
Reygadas, que 
havia sido eleita 
a Melhor Chef do 
Mundo em 2023.

Outro chef bra-
sileiro a subir no 
palco foi João 
Diamante, que, 
como já havia 
sido revelado, 
ganhou o prêmio 
de Champions of 
Change (“Cam-
pões da Mudan-
ça”) com o seu 
projeto “Diaman-
tes na Cozinha”. A 
mesma categoria 
foi dividida ain-
da com a dupla Caroline 
Caporossi e Jessica Rosval, 
que mantém o Roots, res-
taurante em Modena, na 
Itália, que treina mulhe-
res migrantes apaixonadas  
por comida.

Outro destaque da noite 
foi o prêmio 

de Ícone do Ano, dado ao 
chef australiano Neil Perry, 
que comanda o restaurante 
Margaret, em Sydney. O 
reconhecimento foi entre-
gue pelas mãos da chef 
Dominique Crenn, primeira 
mulher a obter três estrelas 
Michelin nos EUA.

O prêmio de Melhor Som-
melier foi entregue a Pa-
blo Rivero, do restaurante 
argentino Don Julio. Já a 
francesa Nina Métayer foi 

eleita a Melhor Chef Confei-
teira de 2024. Ela comanda 
a confeitaria Délicatisserie 
nos arredores de Paris.

O chef Mitsuharu Tsumu-
ra, do Maido, recebeu o 
Chefs’ Choice Award, único 
prêmio em que os chefs vo-
tam entre si. A distinção foi 

dada pelas mãos do chef 
espanhol José Andrés.

Entre os restaurantes, 
o Nobelhart & Schmut-
zig, em Berlim, levou o 
prêmio de Sustentabili-
dade – na lista geral, a 
casa ficou no 43º lugar. 
O restaurante Plénitude, 
situado dentro do hotel 
Cheval Blanc de Paris, foi 
coroado com o prêmio de 
Arte da Hospitalidade. No 
quesito restaurante em 
ascensão, o Kato, endere-
ço asiático-americano em 
Los Angeles, ficou com o 
prêmio de One to Watch, 

que revela uma casa em 
ascensão e que tem poten-
cial de entrar na lista nos 
próximos anos.

Já a nova entrada mais alta 
dentro do ranking foi para 
o Wing, de Hong Kong, que 
figura na 20ª posição. Por 
fim, o The Chairman, tam-
bém de Hong Kong, foi o 
restaurante que mais saltou 
posições na lista em compa-
ração ao ano passado, já que 
aparece neste ano no 26º lu-
gar contra a 50ª posição do 



Espetáculos, balé, festival de dança, e shows 
compõem o agendão cultural deste fim de semana

Cultura

Diversas opções para 
todos os públicos fa-
zem parte do agendão 
cultural de sexta a do-

mingo (21 a 23/06), nos es-
paços Culturais mantidos pelo 
Governo do Amazonas. A pro-
gramação também conta com 
projetos contemplados pela Lei 
Paulo Gustavo. A agenda inclui 
mostra didática, espetáculos te-
atrais, balé, festival de dança e 
um grande arraial em forma de 
balé, em homenagem ao Festival 
Folclórico do Amazonas, além 
de um show que permite uma 
viagem pela Amazônia com os 
ritmos do carimbó, boi-bumbá, 
marabaixo, lundu, entre tantos 
outros ritmos que permeiam a 
poética cabocla.

Na sexta-feira (21/06), às 20h, 
o Teatro Amazonas recebe a 
“3ª Mostra Didática Gandhicats: 
Uma Noite de Ouro”, realizada 
pela Escola de Danças Urba-
nas Gandhicats. Trata-se de um 
evento que a escola realiza ao 
final de cada 1º semestre para 
apresentar aos pais e familiares o 
que os professores e coreógrafos 
desenvolveram em sala de aula 
em todas as turmas e na Cia  
de Dança.

A apresentação conta com 
danças urbanas, contemporâ-
neas, populares e muito pop, 
fazendo com que os alunos te-
nham a experiência de palco, 
ajudando-os na performance 
como bailarino(a). Com classi-
ficação livre, os ingressos estão 
disponíveis no site www.shopin-
gressos.com.br.

De sexta a sábado (21 a 22/06), 
às 20h, o Teatro Gebes Medeiros 
recebe as últimas apresentações 
do espetáculo “Cabaré Chine-
lo”, realizado pelo ateliê 23 e 

Programação é pro-
movida pelo Gover-
no do Amazonas, por 
meio da Secretaria de 
Cultura e Economia 
Criativa

García Sathcq. A apresentação 
faz uma imersão na verdadeira 
face da Belle Époque manaua-
ra. Com classificação indicativa 
de 18 anos, os ingressos estão 
disponíveis no site www.shopin-
gressos.com.br.

O Cineclube de Arte apresenta 
neste sábado (22/06), às 17h, no 
Cineteatro Guarany, a “Mostra 
Experimentos, Experiências e 
Construção de um Artista”. A 
mostra conta com doze obras 
que envolvem trabalhos audiovi-
suais, exposições e roda de con-
versas produzidas pelo cineasta 
Davi Marinho, sob curadoria de 
Igor Maia, Maria Eduarda, Ma-
ria Macedo e do próprio Davi. 
Com classificação indicativa de 
10 anos, e entrada gratuita.

No sábado e domingo (22 
a 23/06), em uma iniciativa de 
levar o “Breaking Para Todos”, 
artistas de breaking do grupo 

DDTankers se reúnem para rea-
lizar oficinas totalmente gratuitas 
para todas as idades. Com o 
intuito de levar o Breaking para 
as zonas de Manaus, através da 
dança e da melhor performance 
para espectadores, representan-
do a força feminina, a artista 
e primeira B-girl de Manaus, 
Josiely Pedroso, conhecida por 
B-girl Josy, apresentará a oficina 
“Breaking Para Todos – Bases  
e Fundamentos”.

No sábado, a partir das 17h, a 
oficina será realizada no parque 
Amazonino Mendes, Alameda 
Alphaville, Novo Aleixo e no 
domingo, às 16h, acontece no 
Instituto Social da Criança e Ado-
lescente da Amazônia (Iscaam), 
na rua estrela de Davi, 120, Novo 
Israel. O projeto é contemplado 
pela Lei Paulo Gustavo (LPG), exe-
cutada pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria 

de Cultura e Economia Criativa. 
Para quem deseja prestigiar e 
participar da oficina, as inscrições 
são realizadas pelo link na bio do 
Instagram @ddtankers ou pelo 
link: https://docs.google.com/
forms/d/e/1FAIpQLScZd2cXOk
Z7Matgv5ulGdZeRPI_6TxEB1sjg
4B39hRTTpjsWw/viewform

O Balé Folclórico do Amazonas 
(BFA) comemora uma década 
do espetáculo “Folguedos” com 
uma coreografia em forma de 
grande arraial neste sábado, às 
19h, no Teatro da Instalação.

“Folguedos 10 anos” é uma 
homenagem ao Festival Folclóri-
co do Amazonas, rememorando 
momentos das décadas de 50 e 
60, quando o Festival acontecia 
no campo General Osório, onde 
hoje está situado o Colégio Militar 
de Manaus. Com classificação 
livre e entrada gratuita.

Ainda no sábado, às 20h, a 

escola Ballet Álvaro Gonçalves 
apresenta “Ballet Brasil”, no Te-
atro Amazonas. O espetáculo 
será uma viagem inesquecível 
através da rica cultura e histó-
ria do Brasil. Com coreografias 
vibrantes e emocionantes, os 
talentosos bailarinos do Ballet 
Álvaro Gonçalves darão vida à 
alma brasileira, desde as raízes 
indígenas até a vibrante energia 
das metrópoles modernas. Com 
classificação livre, os ingressos 
estão disponíveis no site www.
shopingressos.com.br.

Mais atrações no domingo
No domingo (23/06), a partir 

das 14h, a cidade será palco de 
uma celebração especial, o “Go 
Skate Day Festival”, em come-
moração ao Dia Mundial do 
Skate. Realizado pela Federação 
Estadual de SkateBoard do Ama-
zonas (Fesbam), Instituto Cone-
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O agendão cultural vai de sexta a domingo (21 a 23/06), nos espaços Culturais mantidos pelo Governo do Amazonas 

Pesquisadores defendem legado 
antirracista de Machado de Assis

DIVULGAÇÃO

Pesquisadores negros defendem legado antirracista de Machado de Assis

“Machado de Assis me en-
sinou como ser um homem 
negro”. A frase é do escritor 
e professor Jeferson Tenório, 
vencedor do Prêmio Jabuti de 
2021 com o livro O Avesso da 
Pele. Dentre os muitos signi-
ficados que “negro” pode ter, 
o intelectual contemporâneo 
recusou os que remetem a lu-
gares de inferioridade. É de se 
esperar, portanto, que tenha 
como referência aquele que é 
considerado o maior escritor 
brasileiro de todos os tempos.

Machado de Assis nasceu há 
exatos 185 anos. Vida e obra 
sempre geraram debates dos 
mais variados, o que prova a 
complexidade de ambas. Há 
pelo menos uma década, ga-
nharam proeminência a afirma-
ção de uma identidade negra 
e a identificação de um tipo 
menos óbvio de engajamento 
antirracista. Para pesquisadores 
negros, é fundamental manter 
o debate em destaque, por evi-

MAIOR ESCRITOR BRASILEIRO

‘Mostra Experimentos, Experiências 
e Construção de um Artista’

O Cineclube de Arte da Se-
cretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa apresentará, nes-
te sábado (22/06), às 17h, no 
Cineteatro Guarany, anexo ao 
Palácio Rio Negro, na avenida 
Sete de Setembro, a “Mostra 
Experimentos, Experiências e 
Construção de um Artista”. Pro-
duzida pelo cineasta manauara 
Davi Marinho, sob curadoria de 
Igor Maia, Maria Eduarda, Maria 
Macedo e do próprio Davi. Com 
classificação indicativa de 10 
anos e entrada gratuita.

De acordo com o cineasta 
Davi Marinho, o público pode 
esperar uma exposição singela 
de obras do cotidiano, como 
desenhos de objetos domés-
ticos, paisagens e até figuras 
humanas, todos como forma 
experimental do fazer artísti-
co. A mostra é uma realização 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa.

“A mostra visa incentivar a 
quem for assistir os curtas e pres-
tigiar a exibição, que deixe fluir o 
artista de cada um como forma 

denciar questões que ainda têm 
força no presente.

“Causa espanto que em 2024 
a gente ainda tenha que provar 
que ele era um escritor negro”, 
afirmou Jeferson Tenório, du-
rante participação no seminário 
Machado de Assis e a questão 
racial” promovido pela Acade-
mia Brasileira de Letras (ABL).

Até o momento, não se co-
nhece documento escrito pelo 
próprio Machado em que as-
suma uma determinada iden-
tidade racial. Que ele tenha 
sido negro é uma premissa 
dos pesquisadores a partir 
de, pelo menos, quatro ques-
tões: ascendência, fotografias, 
depoimentos de terceiros e  

de expressão” disse o cineasta.
Durante a exibição da mostra, 

o artista apresenta um lado 
mais intimista, com obras au-
diovisuais feitas durante sua 
graduação em Publicidade e, 
mais recentemente, em Artes 
Visuais. Ele também faz uma 
singela homenagem ao seu pai, 
recém-falecido, com o curta-
-metragem “O Herói”. Além de 
apresentar uma reedição do 
curta “Ruth – vamos falar de 
medo?”, lançado em 2019, tam-
bém no Cineteatro Guarany.

Essa pegada intimista tam-
bém se faz presente na expo-
sição das obras visuais de Davi 
Marinho, que serão exibidas 
pela primeira vez em um espaço 
público. Davi iniciou sua produ-
ção artística a partir de 2022, 
quando ingressou no curso de 
artes visuais. A exposição é uma 
combinação de experimentos 
acadêmicos e pessoais, englo-
bando pintura a lápis, carvão, 
obras tridimensionais, além de 
fotografias resultantes de cur-
sos técnicos e livros produzidos 
pelo próprio artista.

contexto sociopolítico.
A mãe era uma mulher bran-

ca, portuguesa. O pai, descen-
dente de escravos alforriados. 
Imagens dele em idade mais 
avançada, apesar de serem em 
preto e branco, mostrariam 
traços e tons mais próximos 
de uma pele negra. E relatos 
contemporâneos reforçariam  
essa característica.

Ana Flávia Magalhães Pin-
to, historiadora e diretora do 
Arquivo Nacional, considera 
como mais emblemático uma 
carta enviada para Machado 
em 1871 pelo escritor Antônio 
Cândido Gonçalves Crespo. O 
autor escreve: “A Vossa Exce-
lência já eu conhecia de nome 
há bastante tempo. De nome e 
por uma secreta simpatia que 
para si me levou quando me 
disseram que era de cor como 
eu”. Não se sabe se Machado 
teria respondido a essa ques-
tão. Nenhuma carta dele para 
Crespo foi encontrada.

CINETEATRO GUARANY 

xão Brasil e Raízes Produções.
O evento promete reunir ska-

tistas e entusiastas da Cultura 
Urbana para um dia repleto de 
atividades, música e arte. A con-
centração começa a partir das 
13h na Praça da Saudade, com 
uma passeata que seguirá em 
direção à Praça do Paço. Aqueles 
que chegarem cedo, poderão 
participar de sorteios de brindes.

O projeto é contemplado pela 
Lei Paulo Gustavo (LPG), executa-
da pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. É o primeiro 
projeto com incentivo público 
que reconhece o skateboarding 
como parte vital da cultura urba-
na. Com entrada gratuita.

No domingo, às 16h, o Salão 
Rio Solimões, anexo ao Palácio 
Rio Negro, recebe o “III Sarau 
de dança” do estúdio Patrícia 
Marques. O festival conta com 
uma tarde de apresentações de 
dança com as turmas do Studio 
Dança Patrícia Marques (SDPM): 
Balé Clássico, Jazz Dance, Danças 
Urbanas, Baby Class, Dança Con-
temporânea e a super novidade, 
a Dança Cigana. Com classifica-
ção livre e entrada gratuita.

Para fechar o domingo, o palco 
do Teatro Amazonas recebe o 
show “Eduardo Du Norte: Canto 
de Rio”, a partir das 19h. O show 
permite levar o público, através 
das canções, a uma viagem pela 
Amazônia, por seus ritmos e sua 
cultura. Navega pelos rios com os 
ritmos do carimbó, boi bumbá, 
marabaixo, lundu entre tantos 
outros, permeados pela poética 
cabocla. Com classificação livre, 
os ingressos estão disponíveis no 
site www.shopingressos.com.br.

Endereços:
• Teatro Amazonas – Largo de 

São Sebastião, Centro
• Teatro Gebes Medeiros – Av. 

Eduardo Ribeiro, 937, Centro
• Cineteatro Guarany – Vila 

Ninita, Avenida Sete de Setem-
bro, Centro 

• Teatro da Instalação – Rua 
Frei José dos Inocentes, Centro

• Salão Rio Solimões – Avenida 
Sete de Setembro, Centro 
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Esportes

Temos um talento 
despontando nos ta-
tames do Amazonas

O Amazonas sempre 
foi fértil quando o 
assunto é luta. Da 
família Gracie que 

desembarcou nessas terras 
até José Aldo, nunca passa-
mos em branco nos ringues, 
tatames e ginásios mundo 
à fora. Agora, a jovem Lara 
Nobre desponta como mais 
uma dessas promessas que 
carrega no DNA o talento 
natural para o jiu-jitsu.

Ela está literalmente na 
luta desde os sete anos, 
e conta ao Vanguarda do 
Norte que tem grandes am-
bições. Em 2022 foi vice-
-campeã amazonense, ano 
passado subiu ao lugar mais 
alto do pódio, e agora o céu 
é o limite.

“A luta representa discipli-
na, humildade e respeito. É 
muito importante pra mim, 
pois mudou totalmente mi-
nha vida para a melhor. Me 
fez ter hábitos saudáveis, 
também melhorou muito 
minha autoestima e saúde 
tanto mental, quanto física. 
Me fez enfrentar proble-
mas tanto dentro do tatame 
quanto fora”, revela.

“CASCA GROSSA”
Lugar de mulher é onde ela 

quiser. Lara é mais um dos 
exemplos de que as mulhe-
res do Amazonas são nossas 
representantes super pode-
rosas. A meio-pesado ago-
ra quer conquistar o Brasil. 
“Esse ano, com a minha 
estreia na faixa azul e lutan-
do como juvenil, pretendo 
treinar o máximo e buscar 
ouro nas competições lo-
cais, e me preparar para no 
ano que vem disputar meu 
título de campeã brasileira”, 

Lara Nobre promessa no jiu-jitsu do Amazonas

planeja.
Recuperada de uma lesão, 

o treinamento diário, esfor-
ço e dedicação faz de Lara 
uma aposta local para man-
ter a tradição desse esporte, 
que junto ao futebol concor-
re como o mais praticado 
por jovens no Amazonas.

“Estou treinando duro 
para competir os princi-
pais eventos das federações 
locais e da CBJJ, como o 
mundial no final do ano e 
o Manaus Open. Faço três 
treinos por dia, dois de jiu-
-jitsu e um de preparação 
física”.

ENTENDA O QUE É O 
JIU-JITSU

Jujutsu, mais conheci-
do na sua forma ociden-

tal romanizada Jiu-jitsu, é 
uma arte marcial japonesa 
(Bujutsu), e também um 
esporte de combate, que 
utiliza técnicas de percus-
são (Atemi-waza) golpes 
de projeções (Nage-waza), 
torções (Kansetsu-waza) e 
pressões para derrubar e 
dominar um oponente.Sua 
origem, como sucede com 
quase todas as artes mar-
ciais antigas, não pode ser 
apontada com total certeza, 
o que se sabe por certo é 
que seu principal ambien-
te de desenvolvimento e 
refino foi nas escolas de 
samurais, a casta guerreira 
do Japão. Contudo, outros 
levantam a hipótese de ter 
origem chinesa através do 
Shuai Jiao.
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A finalidade e o corolário de 
sua criação residem na cons-
tatação de que, no campo de 
batalha ou durante qualquer 
enfrentamento, um samu-
rai poderia acabar sem suas 
espadas ou lanças, daí que 
ele precisava de um método 
de defesa desarmada. Nesta 
cércea, os golpes paulatina-
mente tenderam para proje-
ções (nage waza) e luxações e 
torções (kansetsu waza), haja 
vista que os golpes traumá-
ticos não se mostravam efi-
cazes, pois, no ambiente de 
luta, os samurais encaminha-
vam-se às batalhas usando  
de armaduras.

O guerreiro feudal japo-
nês deveria estudar inúme-
ras modalidades de comba-
te, porquanto deveria estar 

preparado para quaisquer 
circunstâncias, sendo obri-
gado a defender não so-
mente sua vida mas, a de 
seu líder, um daimiô.

O romaji jūjutsu advém 
dos kanji, que quer dizer 
suave, macio, flexível, adap-
tável, e jutsu, técnica, arte 
ou ofício. Considerando um 
contexto marcial, o suave 
é impróprio a atividade, 
portanto poderia se consi-
derar o flexível implicando 
dizer que a arte permite 
ao usuário se adaptar a 
qualquer situação com opo-
nente armado ou não. O 
“suave” deseja evidenciar 
a superioridade da técnica 
sobre a força, onde movi-
mentos precisos e rápidos 
sobrepujam qualquer força 

Lara Nobre desponta como grande 
promessa no jiu-jitsu do Amazonas

FÓRMULA 1 BAREZINHO SUB-8

Sainz promete definir futuro em 
breve: “Quero acabar com isso”

Goleiras fazem história 

A novela envolvendo o futu-
ro de Carlos Sainz na Fórmula 
1 parece estar cada vez mais 
perto do fim. De saída da 
Ferrari no fim do ano, o piloto 
espanhol revelou que preten-
de assinar um novo contrato 
em breve para se concentrar 
na reta final de sua passagem 
pela escuderia de Maranello.

“Tenho minhas opções na 
mesa e estou pronto para 
tomar uma decisão. E vou 
abordar isso muito rapida-
mente porque quero acabar 
com isso e me concentrar 
no resto da temporada com 
a Ferrari. Este ano tenho um 
carro com o qual posso lutar 
pelo pódio e por vitórias e é 
nisso que quero focar”, afir-
mou em entrevista durante 
o GP da Espanha.

“Estou na lista de todas as 
equipes que ainda não assina-
ram contrato com seus pilotos. 
Eles têm ofertas prontas para 
mim que eu poderia aceitar até 
amanhã. No entanto, isso não 
acontecerá. Vou me dar algum 
tempo, embora a decisão seja 
tomada em breve. Eu tenho 

A temporada de base do 
futebol amazonense segue 
proporcionando momentos 
históricos. Pela 4ª rodada do 
Campeonato Amazonense 
Sub-8, realizada na quinta-feira 
(30), a partida entre Liga de 
Presidente Figueiredo e Inter 
Academy contou com duas go-
leiras defendendo as cores e as 
traves de suas equipes. Um fato 
inédito no futebol baré, desde 
a regulamentação do futebol 
misto pela Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF), em 2023, 
pelo presidente Ednaldo Rodri-
gues e que a gestão “A Floresta 
é a Bola da Vez”, comandada 
pelo presidente da Federação 
Amazonense de Futebol (FAF), 
Ednailson Rozenha, vem su-
perando os números e rece-
bendo cada vez mais meninas  
na competição.

As promessas barés não vêm 
somente das posições de ataque 
ou meio-campo, por exemplo. 
As meninas estão mostrando 
que também possuem talento 
no sistema defensivo e prova-
ram a importância no elenco. 
Nesse cenário, Miriam Figuei-
redo, 10, goleira de Presidente 
Figueiredo, e Manuela Andreli-Carlos Sainz vai deixar a Ferrari ao fim da temporada 2024 Futebol para elas em campo

muitas opções”, acrescentou.
Sainz sabe que não continu-

ará na Ferrari desde fevereiro, 
quando os italianos anuncia-
ram o bombástico acerto com 
Lewis Hamilton. Ele relembrou 
como foi receber a dura notícia 
e mostrou maturidade para 
compreender a chegada de 
um heptacampeão mundial 
no seu lugar.

“Claro, isso não é uma boa 
notícia. Ninguém gosta de 
descobrir que não tem em-
prego e está sendo demitido. 

no, 7, arqueira da Inter Academy, 
pela primeira vez se enfrenta-
ram, no duelo em que a equipe 
da capital levou a melhor com 
direto a dois gols de Maria Júlia, 
outra protagonista do futebol 
misto. Vale ressaltar que o regu-
lamento da competição permite 
que meninas com dois anos a 
mais que a categoria, estejam 
aptas a disputarem jogos.

A atleta do time da Terra da 
Cachoeira contou que a sua tra-
jetória debaixo das traves come-
çou recentemente. Ela revelou 
ainda qual sua inspiração para 
atuar na posição de arqueira. 
“Eu sou goleira há cerca de três 
meses. Enfrentar outra menina 
da mesma posição foi legal, me 
sinto bem por participar desse 
momento. A minha inspiração 
é meu pai, ele era goleiro e 
agarrava muito bem. Me esforço 
bastante nos treinamentos para 
não decepcionar. Eu sei que 
tenho talento. Os companhei-
ros chutam forte e eu defendo, 
quero colocar em prática o que 
venho aprendendo nos treinos”, 
comentou a jogadora.

Manu, como é carinhosa-
mente chamada pelos com-
panheiros e comissão técnica 

Isso aconteceu em fevereiro 
e fiquei triste. Tive bons anos 
na Ferrari e comecei bem a 
temporada”, comentou.

“Porém, o heptacampeão 
mundial ligou e quis ir para 
a Ferrari e uma vaga foi feita 
para ele. É difícil argumentar 
contra isso. Eu abordo isso 
filosoficamente. Vejo como 
uma oportunidade para o 
futuro. Ainda quero ser cam-
peão mundial, ainda quero 
vencer corridas. E vou lutar por  
isso”, finalizou.

da Inter Academy, divide com 
a adversária, o tempo de ativi-
dade na posição. Ela também 
começou a atuar em 2024. “Foi 
legal enfrentar outra goleira, 
por ser a primeira vez que isso 
acontece. É histórico e espero 
que esse fato possa motivar ou-
tras meninas. Eu comecei nes-
sa posição tem quatro meses, 
mas eu pratico futebol há três 
anos e esperei muito por uma 
oportunidade. Estou gostando 
de ser goleira. Todos me tratam 
com muito respeito e motiva-
ção. Isso me deixa ainda mais 
feliz”, ressaltou.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

muscular e a rigidez que o 
excesso desta imprime ao 
corpo. A despeito de ser re-
conhecida como utilizadora 
de técnicas de agarramento, 
o seu repertório de golpes 
de controle (gyaku waza) e 
submissão (katame waza) 
incluem também golpes 
traumáticos (ate waza). O 
que vai dizer quais gol-
pes serão estudados será 
a escola, ou linhagem, que  
se aprende.

É um postulado basilar 
desta arte marcial o em-
prego da própria força e, 
quando possível, da força 
do adversário, em alavan-
cas, que possibilita a um 
lutador, mesmo com com-
pleição física inferior à do 
oponente, conseguir ven-
cer. No chão, com as téc-
nicas de estrangulamento e 
pressão sobre articulações, 
é possível submeter o ad-
versário fazendo-o desistir 
da luta (competitivamente), 
ou (em luta real) fazendo-o 
desmaiar ou torná-lo inca-
pacitado com a quebra das 
articulações.

No Brasil, o termo “Jiu-Jit-
su” é usado para se referir 
ao Jiu-jítsu brasileiro, forma 
desenvolvida a partir do 
Judô pelas Famílias Gracie 
e Fadda, que foca no Ne 
waza (Luta de chão).

Já os termos Ju-jutsu e Ju-
-Jitsu são utilizados, respec-
tivamente, para designar as 
escolas não competitivas 
como Nagashima-Ryu e 
competitivas como: Hoku-
to-Ryu, e Seishin Higino Ryu. 
Em homenagem ao Mestre 
José Higino Alves Nunes, 
introdutor do Ju-Jitsu no 
Brasil, entre os anos de 1969 
e 1975. Instituiu-se a data 
de seu nascimento, 12 de 
agosto, como dia Nacional 
do Ju-Jitsu. “12 de agosto, 
dia Nacional do Ju-Jitsu”.

DIVULGAÇÃO
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@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

O competente João Barroso, no evento de posse como 
procurador-geral do Ministério Público de Contas, sexta-

feira no Tribunal de Contas do Estado do Amazonas

A presidente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins, os desembargadores Delcio Santos 
e João Simões e a vereadora Yomara Lins, na posse do novo procurador geral do 

Ministério Público de Contas, que movimentou o TCE-AM na manhã de sexta-feira

O pe. José Rodrigues Pessoa lançando seu livro “E a cobra falou?”, 
com a presença da reitora Maria do Carmo Seffair Lins, quinta-feira, 

no auditório da Fametro

Fátima Cunha e Silva, Lourdes Marieta, Etelvina Andrade, o colunista Alexandre 
Prata e Ana Maria Cunha e Silva, durante lanche da tarde na Fabricia Prata Cakes

. A Câmara Municipal de Manaus irá 
homenagear o Arcebispo Metropolita-
no da Arquidiocese de Manaus, Cardeal 
Dom Leonardo Ulrich Steiner.

. O evento acontecerá durante reunião 
solene no próximo dia 26 de junho.

. Dom Leonardo receberá o “Diploma 
de Cidadão de Manaus”, conforme pro-
positura do vereador Daniel Amaral de 
Vasconcelos. A reunião solene será no 
Plenário Adriano Jorge.

 . A Prefeitura de Manaus, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), recebeu, na sexta-feira, 
a certificação internacional “Selo de Ouro”, do pro-
grama EMS Angels Awards, em reconhecimento à 
qualidade do atendimento móvel de urgência pres-
tado a pacientes com Acidente Vascular Cerebral 
(AVC).

. Para a premiação, o Samu foi monitorado duran-
te o primeiro quadrimestre de 2024 e avaliado em 
cinco critérios relacionados ao socorro a esse tipo 
de paciente na sua área de abrangência.

 . O prefeito de Manaus, David Almeida, recebeu 
a placa e fez questão de entregar para os servido-
res do Samu Manaus. “A excelência na prestação 
de serviços é o foco e a meta da prefeitura. O Samu 
recebe essa certificação internacional que somente 
Manaus e Curitiba receberam no Brasil. Grandes ci-
dades da Europa, dos Estados Unidos e da Oceania 
foram contempladas também. Isso demonstra a efi-
ciência de trabalho da Prefeitura de Manaus, a partir 
da sua Secretaria de Saúde”, afirmou Almeida. 

. A Prefeitura de Manauss, por meio da 
Manaus Previdência, acaba de implemen-
tar novo serviço para seus associados.

.  Trata-se do Agendamento Eletrônico 
(Sagem), via internet, para agilizar e faci-
litar o atendimento presencial na sede da 
autarquia. O serviço já está disponível no 
site da Manausprev (https://manausprevi-
dencia.manaus.am.gov.br/) ou no https://
sagem.manaus.am.gov.br/, e pode ser 
acessado pelo celular ou computador.

 . Até então, o agendamento era realiza-
do somente pelo telefone (92 3186-8000) 
ou WhatsApp (92 98423-0900), e agora o 
beneficiário e o segurado têm mais uma 
opção para facilitar o acesso aos serviços 
de maneira rápida e autônoma. Boa!

. No período de janeiro a abril 
deste ano, o Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) faturou o montante de 
R$ 63,86 bilhões, o que representa 
crescimento de 10,46% em relação 
ao mesmo intervalo do ano passado 
(R$ 57,81 bilhões).

. Em dólar, o resultado de fatura-
mento no primeiro quadrimestre 
atingiu US$ 12.7 bilhões, indicando 
aumento de 12,01% em relação ao 
mesmo intervalo de 2023 (US$ 11.34 
bilhões).

“Os números refletem aquilo que já 
prevíamos no início do ano, quando 
falávamos  na tendência de redução 
da taxa básica de juros por parte do 
Copom (Comitê de Política Monetá-
ria), além da estabilização dos níveis 
dos rios no período. São fatores que 
contribuíram positivamente com a 
normalização da produção no PIM 
e, consequentemente, com o cres-
cimento no faturamento de 10,46% 
em relação ao mesmo intervalo de 
2023”, avaliou o superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva. As exporta-
ções do PIM totalizaram US$ 227.46 
milhões até abril, o que indica cres-
cimento de 16,47% na comparação 
com o mesmo período de 2023 (US$ 
195.29 milhões).

. Depois de tantos itens-
desejo, a badalada marca 
Balenciaga agora surge com 
camisetas sensacionais que já 
fazem parte do universo de 
sonhos do mundinho fashion.

. Criativas e cheias de 
charme, alguns modelos 
descolados da grife na coluna 
de hoje. Corra em busca da 
sua!

Homenagem

Excelência

Agendamento

Faturamento

Objeto de desejo
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